
Н
е обошлось и без темы охоты. С ней, 
по мнению министра, у нас вообще все 
отлично. А то, что с его легкой руки лик-
видирован целый Департамент охоты 
и гигантская отрасль отдана на откуп 

Департаменту леса, это ерунда и даже пере-
живать тут не о чем. И ничего страшного, что 
у лесников под носом наш лес рубят китайцы. 
Уж с охотой-то они как-нибудь разберутся. Бла-
го кабан не ядерный реактор — справятся.

Охотничья тема министру Дмитрию Кобыл-
кину явно уже поперек горла. Не оставляют 
его в покое с июня. Тогда новый глава Мин-
природы подписал приказ о реорганизации 
Департамента охоты. На бумаге — слил его 
с Департаментом госполитики в сфере лесных 
отношений. По факту — ликвидировал. Теперь 

главный вопрос — кто и как будет рулить ги-
гантской отраслью, в которую вовлечено более 
15 миллионов человек? Притом что после реор-
ганизации в ведомстве осталось специалистов 
по охоте менее 15 человек. И то это на бумаге. 
А по факту еще меньше: кто-то на больничных, 
кто-то в декрете. Получается, на каждого чи-
новника теперь приходится больше миллиона 
людей, вовлеченных в охотничье хозяйство. 
Плюс гигантские площади охотугодий, самые 
большие в мире.

— Планируется ли в 2019 году создание 
единой службы лесного и охотничьего надзора 
на федеральном уровне, то есть объединения 
лесной охраны и охотинспекций и изъятие у ре-
гионов переданных полномочий, возвращение 
их на федеральный уровень? — спросил мини-

стра в ходе правительственного часа сенатор от 
Ивановской области Валерий Васильев.

Ответ главы Минприроды поистине уника-
лен. Это самая настоящая истерика из серии 
«Штирлиц никогда еще не был так близок к про-
валу». Мы просто приведем дословно все, что 
он сказал, потому что это не нуждается в ком-
ментариях:

«Я сначала про охоту хочу сказать, потому 
что мне все задают вопрос: «Дмитрий Николае-
вич, что же это за тиран такой пришел — взял 
и Департамент охоты ликвидировал?» Департа-
мент охоты преобразован в отдел. Вот и все, что 
было сделано. По большому счету каких-то 
суперспециалистов мы там не потеря-
ли. Просто такова структура мини-
стерства, что… Я на одной ладошке 
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В среду, 7 ноября, новый глава 
Минприроды Дмитрий кобылкин 
пришел на правительственный 
час в Совет Федерации. Почти 
весь этот час министр 
отчитывался об «успехах» 
своего ведомства. Рассказывал, 
почему утилизационный сбор — 
это хорошо, хотя все им и 
недовольны. И почему с 
байкалом — как ни крутись и 
как его ни защищай — все 
плохо.
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М
етодика отлова заключается в поис-
ках вальдшнепов ночью на кормежке 
в открытых биотопах. Отлов проводят 
с использованием мощного галогено-
вого прожектора и сачка на легком 

длинном углепластиковом удилище. 
Вальдшнепов кольцевали в Московской, 

Владимирской, Ивановской, Тверской, Воло-
годской и Костромской областях. Всего в работе 
участвовало двенадцать российских, четыре 
французских и один португальский специалист 
по вальдшнепу. 

Всего было окольцовано ровно 300 лесных 
куликов, это рекорд за все время кольцевания 
(с 1992 года). Больше всего окольцовано валь-
дшнепов в Кологривском, Мантуровском и Су-
санинском районах Костромской области (123). 
Хороший результат получен в Юрьевецком райо-
не Ивановской области (61 вальдшнеп).

Много вальдшнепов было встречено в ходе 
международной экспедиции в Вологодской об-
ласти. Здесь работа проводилась в охотничьем 
хозяйстве БУ ВО «Облохотдирекция». Большую 
помощь экспедиции оказала администрация 

охотхозяйства и лично директор И.В. Каплин. 
Обнаружение вальдшнепов в этих угодьях 
было нелегким. Обычно вальдшнепы вылета-
ют на ночную кормежку на коровьи пастбища 
с низкой растительностью, где их далеко видно 
в луче прожектора. При отсутствии пастбищ 
они кормятся на сенокосах и, в начале пролета, 
на дорогах. 

В Вологодском районе, как и по всей об-
ласти, сельскохозяйственные предприятия вот 
уже десять лет как перевели коров на стойло-
вое содержание. Луга засеиваются кормовыми 
травами, главным образом — клевером. Косят 
в июне — июле. К сентябрю сенокосы зарас-
тают довольно высокой отавой. Вальдшнепы 
вылетают на нее, но не концентрируются, как 
на благоприятных участках пастбища, а широко 
рассредоточиваются. Да и обнаружить их в вы-
сокой траве на большом расстоянии непросто. 
Тем не менее за три недели работ нам удалось 
окольцевать 59 вальдшнепов. Часть птиц была 
встречена на пашне и на дорогах. Также удалось 
окольцевать несколько других куликов — бека-
сов, гаршнепов и золотистых ржанок.

Среди всех отловленных в эту осень валь-
дшнепов 80,4% составили молодые птицы, 
а среди них 45,7% вальдшнепы из поздних вы-
водков. Это говорит, с одной стороны, о вы-
сокой успешности размножения вида в этом 
году и в то же время о большой доли птиц из 
поздних выводков. Окончательные итоги сезона 
размножения вальдшнепа будут подведены по-
сле обработки фотографий крыльев вальдшне-
пов, добытых охотниками и присланных нам для 
определения возраста.

И в заключение об одном интересном валь-
дшнепе. Необычный альбинос-хромист был 
пойман в Кологривском районе Костромской об-
ласти. Абсолютно рыжий, нехарактерной окра-
ски вальдшнеп — довольно большая редкость. 
Например, во Франции из 130 тысяч околь-
цованных только четыре было такой окраски. 
У французов он получил имя «Изабель» (у них 
вальдшнеп — существительное женского рода). 
По статистике в Европе одна «Изабель» встреча-
ется на 30 тысяч обычных вальдшнепов.

взвесил проблемы охотников, а на другой — 
проблемы Арктики и Антарктики и Мирового 
океана. Понимаете? А сегодняшний день это 
важные, судьбоносные для страны движения, 
связанные с дном Мирового океана, разработ-
кой полезных ископаемых, с Арктической зоной. 
И мы создали Департамент Арктики, Антарктики 
и Мирового океана в составе министерства. Мы 
не тронули охоту. Охотой сегодня занимается 
Валентик (замминистра природных ресурсов. — 
Авт.), он сегодня здесь в зале находится».

Монолог главы Минприроды длился почти 
десять минут. Но за это время он, по сути, так 
и не ответил на невинный вопрос сенатора. Зато 
показал свое отношение и к сфере охоты, и к 
проблемам Арктики и Антарктики — обе необъ-
ятные темы уместил на ладошках.

Между тем еще в августе замминистра при-
родных ресурсов Сергей Ястребов в ответе на за-
прос «МК» сообщил, что ведомство подготовило 
предложение в правительство об увеличении 
предельной численности министерства. Если оно 
получит поддержку — говорится в ответе, — бу-
дет рассмотрен вопрос о формировании в ведом-
стве структурного подразделения, отвечающего 
за выработку госполитики в области охотничьего 
хозяйства и объектов животного мира.

А вот что получилось на практике. Количе-
ство ставок либо увеличили, но отдали не охот-
никам, а экологам и департаменту Арктики, 
либо не увеличивали вовсе.

Эксперты от такого решения недоумевают. 
Как может Дмитрий Кобылкин так поверхност-

но относиться к вопросам охоты, когда он сам 
заядлый охотник? Правда, стрелять по птицам 
и оленям глава Минприроды предпочитает не в 
российских лесах, а на элитном охотничьем 
курорте Ла-Нава в Испании. Одна вылазка туда 
для группы охотников стоит сотни тысяч дол-
ларов. То есть Кобылкин не может не понимать, 
насколько прибыльным делом может быть охо-
та при правильном подходе.

«Такое показательное отношение к вопро-
сам охоты говорит о том, что охота новым ру-
ководством рассматривается не как важный 
культурно-исторический аспект жизни народов, 
населяющих нашу страну, а как забава, кото-
рую можно игнорировать на государственном 
уровне», — пишет в обращении на имя вице-
премьера Константина Чуйченко кинодокумен-
талист Сергей Ястржембский.

Однако, по словам Кобылкина, главная про-
блема сейчас не в отсутствии специалистов 
в сфере охотничьего хозяйства в центре и на 
местах, а в том, что мы не имеем плана раз-
вития охотхозяйства в России. 

Господин министр, кто готовит для вас до-
кументы по охоте? Ведь еще в 2014 году рас-
поряжением правительства была утверждена 
Стратегия развития охотничьего хозяйства 
в Российской Федерации до 2030 года. Это 
и есть тот самый план развития, которого яко-
бы нет.

— Мы хотим перейти на проектное управ-
ление, связанное с охотхозяйством. Все, что 
связано с охотинспекторами, безусловно, важ-

нейшая тема, которая у нас погружена в нацио-
нальный проект «Экология» одним из основных 
11 блоков, — заявил министр.

Проектным управлением охотой теперь бу-
дут заниматься лесники. Но справятся ли они 
с новой задачей, и чем для них закончится это 
«погружение»? Выплывут ли? Охотоведы в ре-
гионах уверены, что нет. 

Сразу после выступления Кобылкина с мест 
в Минприроды посыпались звонки, полные не-
доумения и раздражения. Сомневаются в спо-
собностях лесников и сенаторы. Спикер Совета 

Федерации Валентина Матвиенко буквально 
разгромила лесной департамент Минприроды 
за провал операции по сохранению и восста-
новлению лесного фонда страны:

— Мы уже на нескольких заседаниях колле-
гу Валентика и так и эдак терзали. Вы пришли, 
новый министр, отвечаете за всю минерально-
сырьевую базу. В том числе и за лес. Когда пре-
кратятся «черные» вырубки леса? Когда прекра-
тится коррупция в этой сфере? Когда прекратят 
кругляк гнать за рубеж, а будут развиваться 
предприятия по переработке леса? Президент 

поставил задачу переработки леса внутри стра-
ны. Построили предприятия, а где лес-то взять? 
Как здесь навести порядок? Хочется, чтобы вы, 
как новый министр, не плыли по старому те-
чению, а чтобы мы от вас увидели те действия 
государевы, которых все давно ждут. 

На это Кобылкин заявил, что он человек 
слова и все выполнит. Правда, при поддержке 
китайских партнеров. Дескать, те уже пообе-
щали в обмен на наш лес построить питомни-
ки и предприятия по заготовке семян. Правда, 
главу Совета Федерации такой ответ не устроил. 

Матвиенко дала министру природы ровно пол-
года на решение проблем леса, которые наво-
ротили его подчиненные. 

— У Валентика уже счетчик пошел, ему 
меньше осталось, — заявила Валентина Мат-
виенко. — Будем жесточайшим образом от-
слеживать эту ситуацию.

Видимо, слова спикера повергли заммини-
стра в настоящий шок. По данным источника, 
близкого к Минприроды, господин Валентик 
сразу после мероприятия в Совете Федерации 
ушел на больничный.

В УГОДЬЯХ

ГЛАВНЫЙ РЕДАКТОР П.Н. ГУСЕВ РЕДАКЦИОННЫЙ СОВЕТ: ПЕРВый ЗАМ. ГЛ. РЕДАКТОРА А.И. ЛИСИцИН;  ЗАМ. ГЛ. РЕДАКТОРА А.Е. МАИЛКОВ; 
ЗАМ. ГЛ. РЕДАКТОРА ШЕФ– РЕДАКТОР С.Ю. ФОКИН; РЕДАКТОРы: А.Л. ЖУКОВА; А.С. КУДРЯШОВ; ОТВ. СЕКРЕТАРЬ Е.С. ПОЛЯКОВА 

АДРЕС РЕДАКЦИИ: 123995, ГСП, МОСКВА, 
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З А К У П А Е М  К У Н И Ц У

Новый глава Минприроды подписал приказ о реорганизации 
Департамента охоты. На бумаге — слил его с Департаментом 
госполитики в сфере лесных отношений. По факту — ликвидировал.

Сергей ФОКИН

С целью изучения путей миграций вальдшнепов, гнездящихся 
в России, каждую осень орнитологи проводят их кольцевание. 
В этом году научная группа «Вальдшнеп» Русского общества 
сохранения и изучения птиц им. М.а. Мензбира организовала 
экспедиции команд кольцевателей в семи регионах России. 

ОСЕННЕЕ кОлЬЦЕВаНИЕ ВалЬДШНЕПОВ
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ПЕРВыЙ ОхОТНИчИЙ 
аукЦИОН В РОССИИ
29 ноября 2018 года впервые в истории 
России состоится благотворительный охот-
ничий аукцион, организованный Сергеем 
Ястржембским при участии Клуба горных 
охотников и Московского охотничьего клуба  
«Сафари». 

Аукцион направлен в первую очередь 
на привлечение внимания общественности 
к трофейной охоте как к потенциально зна-
чимой сфере деятельности с точки зрения 
экономической, социальной и экологической 
выгоды. 

По словам Сергея Ястржембского, который 
сам является известным трофейным охотни-
ком, «умная государственная политика и ра-
циональная регулируемая охота преобразуют 
это древнейшее занятие человека в высоко-
эффективную и экологически неуязвимую 
отрасль экономики». 

Собранные средства пойдут на помощь 
семьям егерей, погибших или пострадавших 
в ходе выполнения служебных обязанностей, 
на оказание организационно-технического 
содействия факультетам охотоведов Рос-
сии, а также на помощь беднейшим шко-
лам Либерии, расположенным в тради-
ционных зонах проведения трофейных  
охот.

На аукционе планируется разыграть бо-
лее 20 лотов. Большинство лотов предоста-
вят государственные и частные охотничьи 
хозяйства России, в частности «Орлиное», 
«Сладково», «Мушкино», «Акъ Къая». Разы- 
грываются также охоты в ЮАР, Намибии и  
Либерии. 

Мероприятие пройдет в ресторане Музея 
техники Вадима Задорожного (Красногорский 
р-н, п/о Архангельское, Ильинское шоссе, 
стр. 9). Регистрационный взнос – 15 000 руб. 
Количество участников ограниченно.

По вопросам участия обращаться по тел.:
+7(495)988-61-74 
и по эл. почте: yastrebfilm@gmail.com 

ПРОДлИТЬ 
СРОкИ ОхОТы 
На МЕДВЕДя
Министерство лесного комплекса Иркутской 
области обратилось в ГД РФ с просьбой пере-
смотреть сроки охоты на бурого медведя, 
рассказал на пресс-конференции, прошедшей 
17 октября 2018 года временно замещающий 
должность заместителя руководителя ведом-
ства Степан Пересыпкин, сообщается на сайте  
huntportal.ru.

Замминистра лесного комплекса Иркут-
ской области считает, что таким образом 
будет решена проблема избыточной чис-
ленности медведей в регионе, создающей 
угрозу для жителей сельских поселений. 
При оптимальной численности в 8000 го-
лов на территории Иркутской области оби-
тает около 18 000 медведей. При этом из 
900 разрешений на добычу медведя, выдан-
ных на сезон 2018 года, было реализовано  
только 419.

«Охота на медведя требует времени, опы-
та, навыка, специального оружия и спроса. 
Но сейчас почти ничего из этого нет. Даже 
если охотник захотел бы пойти на медведя, 
то ему некуда добычу продавать, нет спроса 
ни на шкуру, ни на желчь, а мясо медведя 
вообще условно съедобное», — пояснил 
Степан Пересыпкин.

По его мнению, текущие сроки охоты, 
с 1 августа по 30 ноября, приходятся на то 
время, когда большинство медведей еще 
не залегли в спячку. Это делает невозмож-
ным один из самых эффективных способов 
добычи «черного зверя», т.е. охоту на бер-
логе. Именно поэтому Министерство лес-
ного комплекса направило в Госдуму РФ 
обращение с просьбой расширить сроки  
охоты.

Кроме этого, Министерство лесного ком-
плекса Приангарья предлагает Госдуме об-
нулить или хотя бы снизить налоговый сбор, 
взимаемый за охоту на медведя. Сейчас 
он составляет 3000 рублей.

уВЕлИчИВаЕМ 
чИСлЕННОСТЬ. 
чТО ДалЬШЕ?
18 октября 2018 г. РИА Новости опубликова-
ло заявление директора Всемирного фонда 
дикой природы (WWF) России Игоря Честина 
о том, что к 2023 году ожидается увеличение 
численности амурских тигров с нынешних 570 
до 700 особей. 

Эйфория директора маститой междуна-
родной природоохранной организации понят-
на. Как в советской песне: «Все выше, выше 
и выше…» Но одновременно с новыми «высо-
тами» все отчетливее проявляются проблемы 
на «земле». И в первую очередь соответствие 
численности зверя кормовой емкости угодий 
в ареале его распространения. И это при уже-
сточении таких факторов, как усиливающаяся 
конкуренция за те же ресурсы с прочими хищ-
никами, включая другого краснокнижника — 
дальневосточного леопарда. В связи с этим 
возникает закономерный вопрос — а что даль-

ше, когда будет достигнута искомая числен-
ность зверя? Какими будут меры поддержания 
численности тигра на уровне 700 голов? Или 
будем расти далее?

Этот вопрос актуален не только в ситуа-
ции с тигром. В последнее десятилетие чис-
ленность зубров в России росла в среднем 
на 18% ежегодно. Если дальнейший рост 
общероссийского стада зубров будет проис-
ходить теми же темпами, то к 2022 году мы 
будем иметь на вольном выпасе около 2000 
особей. А это значит, что по всем нормати-
вам МСОП этого количества зверей, находя-
щихся единовременно на воле, достаточно 
для выведения этого вида из Красной книги 
России. 

И следующий шаг — придание россий-
скому зубру статуса охотничьего вида, кото-
рый может рационально использоваться под 
контролем охотничьих и природоохранных 
государственных органов. Реально ли так ста-
вить вопрос применительно к тигру? Хотелось 
бы узнать мнение специалистов по данной  
проблеме. 

С уважением, Виктор ПЕРЕРВА,  
канд. биол. наук

РОГ-ИНФОРМ

участие в большой загонной 
охоте на фазана 

в Тюнежском охотхозяйстве 
Тульской области принесло 
множество положительных 

эмоций юному охотнику.  
На фото Сергей Мендоса. 

 
Фото алексея Дзюбчука

ПРОДАЕМ ЖИВЫХ
ЗАЙЦЕВ-БЕЛЯКОВ
Январь–март. Все документы. 8000 руб/шт.

Тел.: 910 416 03 45
продажа-зайцев.рф
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Уважаемые охотники, наши читатели!  

 Охотничий сезон в разгаре. Ждем от вас интерес-

ных  фотографий.  Лучшие из них будут опублико-

ваны как «Фото номера». 

Пожалуйста, укажите имя и фамилию автора фото и 

приложите короткий текст (где, когда и как проходила 

охота). Фотографии в электронном виде присылайте 

на почту бильд-редактора «РОГ»: foto-rog@mk.ru с по-

меткой «Фото номера». 

При пересылке по электронной почте не сжимайте их, 

оптимальный объем — не менее 1 Мб. 

ФОТО

НОМЕРа
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Виктор ГУРОВ

Г
лядя на «титаническую» деятельность ми-
нистров нашего правительства, так и хо-
чется крикнуть: «Нет, господа министры! 
Так дальше дело не пойдет!» А почему? 
Из их уст вот уже полгода раздаются 

уверенные прогнозы о «светлом будущем» на-
шей страны и ее многострадального народа. 
А «делов-то» нет! Еще Карамзин более двухсот 
лет тому назад на вопрос заграничного земляка 
описать одним словом происходящее в России 
ответил: «Воруют». И это крылатое «воруют» 
вошло в золотой фонд народной мудрости. 
Жаль, у нас самодержцы не в почете, а то бы 
многие цитировали сказанное в сердцах царем 
Николаем Первым: «В России только один чи-
новник не ворует — это я». И еще из далекого 
прошлого. «В России две беды — дураки и до-
роги». Эту знаменитую фразу приписывают Го-
голю, Салтыкову-Щедрину, Карамзину и другим 
известным людям России. 

Да простят меня читатели, мне тоже захоте-
лось сказать что-то умное. Насчет «умного», на-
верное, не получится, все давно сказано. А вот 
«две беды» — некомпетентность (те же самые 
дураки) и коррупция у нас процветают и по сей 
день. В данной статье речь пойдет о «не компе-
тентности». Судите сами, уважаемые читатели. 
Как с горечью отметил на экономическом фору-
ме в С.-Петербурге А. Макаров, глава комитета 
ГД по бюджету и налогам: «К большому сожа-
лению, мы все вопросы свели к обсуждению, 
ГДЕ взять деньги, не к тому, ЧТО на самом деле 
надо сделать. Две главные беды: абсолютная 
неэффективность и абсолютная безответствен-
ность». Подтверждением этому явилось и за-
седание президиума Госсовета по развитию 
Дальнего Востока, проведенное В. Путиным. 
Он два часа допрашивал глав регионов, ми-
нистров и всех, от кого зависят дела на самом 
дальнем фланге нашей Родины. Президент от-
метил, основные направления развития Даль-
него Востока давно определены. А главным из 
них он назвал демографию. Это не дело. В 2017 
г. из региона уехало на 17 тысяч человек боль-
ше, чем приехало. Из уехавших 70 процентов 
люди трудоспособного возраста. Вывод ясен: их 
не устраивают условия жизни. Людям не очень 
привлекательным оказывается 1 га бесплатной 
земли. Нужна развитая инфраструктура для 
жизни: жилье, свет газ… Министры, приняв-
шие в нем участие, бормотали что-то невнят-
ное! Чего только стоит выступление министра 
транспорта Е. Дитриха. Он, не моргнув глазом, 
врал президенту, что по субсидиям перевезе-
но около 1 млн пассажиров, а когда В. Путин 
уточнил ему цифру в 500 тысяч, Дитрих начал 
оправдываться, мол, не в ту строчку заглянул. 
Другие участники на конкретный вопрос демон-
стрировали незнание положения дел в регионе, 

отделываясь — «счас» узнаю и доложу. А ми-
нистр экономического развития М.С. Орешкин 
вообще не «знал» о необходимости строить 
суда для грузопассажирских перевозок между 
Камчаткой и Сахалином. И на вопрос прези-
дента, в чем проблема, ответил: «Я просто не в 
курсе этой проблемы, мы с Юрием Петровичем 
разберемся». На что президент заметил: «Вы же 
приехали на совещание по Дальнему Востоку — 
вы должны быть в курсе этой проблемы. Я вас 
прошу выяснить и доложить отдельно». 

Не позволил президент увильнуть Ореш-
кину. Но больше всех меня удивил первый 
вице-премьер, министр финансов А. Силуанов. 
Оказывается, он ни сном ни духом не знал, что 
на двух почти построенных через Амур в Китай 
мостах нет и не запланировано строительство 
пограничных переходов. А без них построенные 
мосты — груда железа.

Министр промышленности и торговли Д. 
Мантуров, не дожидаясь вопросов, сам при-
знался, что новейший вертолет Ка-62, им же 
разрекламированный, не совсем и российский. 
При испытаниях австрийский редуктор посы-
пался. 

Что поражает, чиновники не чувствуют от-
ветственности перед президентом. На их фоне 
совсем иначе смотрелся вице-премьер Ю. Трут-

нев. Человек в курсе всех проблем региона. Был 
ли министр МПР Д. Кобылкин на совещании, 
мне неизвестно. Хотя в регионе вопросов по его 
ведомству предостаточно. Он наверняка бы по-
жаловался президенту, на недостачу ресурсов 
для решения экологических проблем и в связи 
с этим не видит другого способа их найти, как 
пошарить «в чулках у населения». Журналисты 
усомнились: «Доставать деньги из рук и чулок 
у граждан как-то… не экологично, так скажем. 
А у гражданок — вообще харассментом по-
пахивает!» Мы же помним, чем «харассмент» 
закончился в США для кинопродюсера Х. Вайн-
штейна. 

Достоянием научной и охотничьей обще-
ственности стало решение министра Д. Кобыл-
кина объединить Департамент государственной 
политики и регулирования в области лесных 
ресурсов с Департаментом охоты и сохранения 
охотничьих ресурсов. Такое решение министра 
было воспринято неоднозначно. Как в народе 
шутят, объединить ежа и ужа. Первый сожрет 
последнего. На первый взгляд вроде бы все 
логично. Охотничьи животные, в основном, во-
дятся в лесу, лесникам и карты в руки. Но… 
Если бы лесное хозяйство страны было более 
организованным, успешным и не таким кри-
минальным, как сегодня, то я лично за такое 
объединение голосовал бы двумя руками. А так 
объединили два урода, погрязших в криминале, 
и лесное хозяйство всячески будет притеснять 
охоту. Эта «любовь» у них со времен царя Го-
роха: то лоси съели молодые посадки, то дикие 
кабаны что-то перекопали. 

Экс-министр МПР С. Донской сам прези-
денту признался, коррупция и браконьерство 
в области охоты наносят ущерб государству 
в размере 18 млрд рублей ежегодно! А в лесном 
хозяйстве, возможно, и больше. 

Главный редактор газеты «Московский 
Комсомолец» П.Н. Гусев направил обращение 

министру Д. Кобылкину о нецелесообразно-
сти слияния в министерстве двух этих струк-
турных подразделений. На обращение Павла 
Николаевича ответил заместитель министра 
С. Ястребов, он пишет: «В созданном Депар-
таменте государственной политики и регули-
рования в области лесных ресурсов и охотни-
чьего хозяйства функции государственного 
регулирования в сфере охотничьего хозяй-
ства и сохранения охотничьих ресурсов со-
хранены в полном объеме, также сохранены 
численность и кадровый состав». Я прошу 
вас, Сергей Николаевич, внимательно изучите 
ОКВЭД РФ (Общероссийский классификатор 
видов экономической деятельности) и озна-
комьте с ним министра. В нем записан такой 
вид экономической деятельности, как «Охота, 
отлов и отстрел диких животных, включая 
предоставление услуг в этих областях». Обра-
тите внимание, термин «охотничье хозяйство» 
отсутствует. Отсылаю вас к Закону «Об охоте 
и сохранении охотничьих ресурсов и о вне-
сении изменений в отдельные законодатель-
ные акты Российской Федерации». Там тоже 
нет упоминаний об «охотничьем хозяйстве». 
Не убедил? Тогда загляните в такой документ, 
как «Стратегия сохранения редких и нахо-
дящихся под угрозой исчезновения видов 
животных и растений и развития охотхозяй-
ственной деятельности в Российской Федера-
ции до 2030 года». Обратили внимание на то, 
что во всех документах главным вопросом 
ставится «сохранение охотничьих ресурсов». 
И вы с министром туда же: «сохранение», а во 
имя чего? Как-то глуповато вы и министр Д. 
Кобылкин выглядите, употребляя ни к селу 
ни к городу выражение «охотничье хозяй-
ство». Его в России нет! Первым делом до-
бейтесь признания «охоты и охотничьего хо-
зяйства» видом экономической деятельности 
и через премьер-министра поставьте вопрос 
перед Госдумой о необходимости разработки 
нового Закона «Об охоте и охотничьем хозяй-
стве Российской Федерации». 

В конце своего ответа П.Н. Гусеву вы 
пишете: «Кроме того, подготовлено пред-
ложение в Правительство Российской Фе-
дерации об увеличении предельной числен-
ности министерства, при поддержке которого 
будет рассмотрен вопрос о формировании 
в министерстве отдельного структурного 
подразделения, отвечающего за выработку 
государственной политики в области охотни-
чьего хозяйства и объектов животного мира». 
Извините, ухо режет. В такой тонкой обла-
сти, как «охота и охотничье хозяйство», вы 
с министром ничего путного не сделаете без 
широкого привлечения ученых и специали-
стов, работающих на земле. К счастью, у нас 
они пока еще есть. Дайте задание собрать 
ведущих ученых, специалистов-охотоведов 
и руководителей охотничьих СМИ на сове-
щание, семинар или, как угодно его назовите, 
обсудите эту проблему и примите разумное 
решение. Запомните! Без привлечения их 
к этой работе все ваши попытки возродить 
«охотничье хозяйство», которого в России 
нет, обречены на провал. Поэтому я и назвал 
статью «Нет, господин министр» всем вашим 
«начинаниям» в области охоты и охотничьего 
хозяйства. Охотники вас не понимают, поэто-
му и не поддержат!

НЕТ, ГОСПОДИН МИНИСТР

я, конечно, не оригинал. Поэтому назвал свою статью, 
перефразировав название книги «Да, господин министр»  
(авторы Джонатан линн и Энтони Джей), изданной в СССР в 1989 г.  
В основу положены дневниковые записи Джеймса хэкера, члена 
кабинета правительства Великобритании. Содержание книги — 
немного юмора, упирающегося в бюрократическую машину  
Ее королевского Величества. 
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Один из старейших охотничьих магазинов 
Москвы открыл двери для покупателей 
без малого 55 лет назад, в 1965 году.

«Традиции, пронесенные сквозь время» — так можно 
обозначить главный принцип работы магазина, прекрасно 

знакомого охотникам и любителям рыбной ловли. В 2015 году 
«Охотник» полностью преобразился, приобретя современный 

дизайн и профессиональную команду продавцов-
консультантов. Дополнительным плюсом для покупателей 

является удобное расположение — рядом со станцией  
метро «Новые Черемушки». В «Охотнике на Профсоюзной» 
представлен широкий ассортимент товаров отечественных и 

иностранных производителей для охоты, рыбалки и активного 
отдыха. Особо хочется отметить, что в магазине всегда 

есть возможность найти редкие экземпляры комиссионного 
оружия, и вновь открылся большой отдел рыбалки.

117418, г.Москва, ул.Профсоюзная, д.39
Сайт: oxotnikprof.ru. E-mail: oxotnik39fdoc@gmail.com

Тел. +7(499) 128-68-55
Время работы: понедельник–суббота: 10.00–20.00    

воскресенье: 11.00–18.00

В 
поля в текущем сезоне мы не выезжали 
ни разу. Нет, не за зайцами и лисами, 
хотя охота на них уже открыта, а имен-
но на утку. Есть в нашей местности 
с десяток полевых болот. Часть из них 

пересыхает полностью, а некоторые остаются 
с водой, и утки там попадаются частенько. Ко-
нечно, знаем о них не мы одни, но будний день 
и неурочное время оставляют мне призрачный 
шанс. Главное, чтобы вода была! А где вода, 
там и утка. Причем именно в полях случались 
моменты, когда из неказистого болотца, которое 
в диаметре 2-3 десятка метров, поднимались 
такие стаи, что… Ладно, загадывать не будем! 
Собака была очень озадачена моим появлением 
в охотничьей одежде среди ясного дня, но со-
риентировалась быстро.

Уже отъехав от дома, сожалею, что не взял 
пару яблок, урожай на которые в этом году про-
сто сумасшедший. Но по дороге имеется забро-
шенный сад бывшего совхоза. Теперь от него 
осталось всего три квартала. Деревья стали ста-
рыми и неухоженными, но по-прежнему дают не-
плохой урожай. Несколько десятков прекрасных 
спелых и сочных плодов находят место в моем 
пакете. А вкус!.. Вот ведь натура человеческая — 
своих девать некуда, но эти гораздо вкуснее.

За ближайшей деревней на дороге мелькает 
темный зверек. Успеваю отметить, что не кот. 
А кто? Похоже на зайца, но цвет явно не тот. 
Зверек шмыгнул на поле, засаженное кукуру-
зой. Перебираю возможные варианты для иден-
тификации «личности» и прихожу к выводу, 
что это сбежавший от хозяина кролик. Видно, 
захотелось пожить на вольных хлебах. Что-то 
лисы местные расслабились!

На первом же болотце из-за кустов мелькают 
здоровенные крылья. Через миг приходит осо-
знание, ружье опускается, и я провожаю взгля-
дом перепуганного канюка. Сухо! Ну, есть грязи 
немного, но даже бекас не соблазнился. А помню, 
был случай, зашли с приятелем, взлетают четыре 
утки. Он — дуплет, я — дуплет: все четыре наши! 
Ведь в чем прелесть таких болот, есть возмож-
ность скрытного подхода. Высунулся из кустов, 
и все, что на нем есть, в пределах уверенного 
выстрела. Ну и ладно, дальше поедем. 

В следующем тоже сухо. А к очередному 
не подъехать — от скошенного поля его отго-
раживает полоса сахарной свеклы. Идти около 
километра. Не очень хочется. Но ведь на охоту 
выехали! Герда радостно челночит в сотне ме-
тров. На подходе останавливаюсь и поднимаю 
руку. Дартхаар послушно занимает место сзади 
меня. Вот и хорошо, а то моментом репешков 
наберет. Крадучись подбираюсь к прибрежным 
зарослям. Есть вода! Скорее всего, пусто будет, 
только на вечерке раньше случалось… 

Окрестности взрываются грохотом утиных 
крыльев. Сплошное мелькание белого на фоне 
зеленых кустов. Сердце замирает, и весь мир 
перестает для меня существовать. А руки, гла-

за и корпус работают на автомате: обгон цели 
планкой — выстрел, обработка следующей — 
выстрел… Когда затвор замер в открытом поло-
жении, я вернулся на эту землю. Очень повезло, 
что утки взлетели не все сразу. Да и дистанция 
не больше 25 метров! Однако один точно про-
мах, две утки биты чисто, два, похоже, подран-
ка. С пяти патронов очень даже неплохо! 

Герда не видела места падения, но запах 
такой стаи сводит ее с ума. Не дождавшись ко-
манды, собака бестолково мечется из стороны 
в сторону. Это мы поправим, и я отправляюсь 
за болотце, куда свалилась последняя утка. Ле-
гавая приходит в себя и уверенно прихватывает 
запах. Вот она замирает в стойке, но следует 

команда «дай!», и прекрасный крякаш у нее 
в пасти. «Искать!», и Герда исчезает в кустах. 

Следующий подранок выскакивает из зарос-
лей и с отчаянным кряканьем пытается скрыть-
ся на другой стороне. Я облегчаю задачу собаке 
и прекращаю мучения птицы. 

Подача, и снова отправляю собаку в поиск. 
Одну утку вижу под кустами, а вторая рядом 
была, а теперь нет. Ну быть такого не может!.. 
Видел же точно — в десяти метрах друг от дру-
га. Бросаю палку в сторону добычи, и Герда 
отправляется на противоположную сторону. Вот 
она приближается к месту, где была исчезнув-
шая утка. Ну! Легавая замирает на мгновение 
и… проходит дальше. Видит лежащую на виду 
и безукоризненно подает. Хвалю довольную 
собаку, и она обдает меня каскадом брызг. От 
радости, наверное! Ладно, сегодня все прощу.

«Ищи!» Но Герда всем своим видом дает по-
нять, что ее миссия выполнена. Но ведь видел 
же! Правда, сейчас не вижу. Решаю все же лезть 
в болото, и не зря. Точно на том же месте, за бо-
лотной кочкой, лежит здоровенный, практически 
перелинявший селезень. «Ну и в чем дело?» — 
вопрошаю я подошедшую собаку. Герда прячет 
взгляд и виновато крутит остатками хвоста. Поче-
му не подала птицу, которую находила? Не пони-
маю! Сколько же уток здесь было? Точно не ска-
жу, но не менее 20–25. Ранее случалось и по 
полсотни стайки поднимать, но это было уже 
на перелетах. Болотце-то небольшое, но с нави-
сающими над водой кустами ивняка, с кочками 
и грязью. Идеальная дневка! Нетронутая пока 
свекла, отгораживающая от наездников, создает 
фактор покоя. Далеко не каждый потащится, 
спотыкаясь, за километр, неизвестно зачем! 
Ловлю себя на мысли, что и сам-то не очень 
хотел. Но все шансы всегда надо использовать. 
А лень и охота понятия несовместимые.

Давно подмечено, что утка, отстрелянная 
в полях, значительно превосходит по упитан-
ности луговую. Так получилось и сейчас. А до-
бросовестный объезд практически всех осталь-
ных известных мне болот ничего не дал. Но мне 
на сегодня эмоций хватило с избытком. Такие 
случаи довольно редки. И память заботливо хра-
нит воспоминания о них долгие годы.

Владислав ШАТИЛОВ, фото автора

кОГДа 
ПОВЕзЕТ

любой охотник знает, что выезжать в угодья нужно утром или 
вечером. Но что делать, когда с делами удается управиться 
только после десяти? И погодка просто прекрасная: тепло, 
ветерок небольшой и дождичек, прошедший накануне, пыль 
прибил…

ВЫДЕЛКА МЕХА

МЕХОВАЯ 
ФАБРИКА 
«РЫСЬ»

✷ Выделка мехового сырья (бобр, лиса, 
 выдра, медведь, волк, соболь, норка, 
 куница, африканские животные и т.д.);
✷ Таксидермические работы (ковры, головы,  
 чучела, птицы, африканские животные...);
✷ Стрижка меха, покраска меха, покраска 
 шуб, жилеток, воротников и т.д.;
✷ Пошив меховых изделий (шуб, жилеток,
 ковров, воротников, шапок) на заказ;
✷ Ремонт и переделка меховых изделий;
✷ Покупка мехового сырья;
✷ Требуется мездрильщик (возможно обучение).

ГРАФИК РАБОТЫ: понедельник—пятница 
с 9:00 до 20:00 (без обеда), суббота с 10:00 до 

19:00 (без обеда), воскресенье с 10:00 до 17:00.
Пос. Малаховка, Красковское шоссе, д.2 

(черные кованые ворота у станции Малаховка), 
8-495-501-12-36, 8-965-288-51-98 (Анна), 

8-903-189-91-72 (Оксана)

www.shkyrki.ru
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Гарантия на все изделия 1 год.

ООО НАУЧНО-ПРОИЗВОДСТВЕННОЕ
ОБЪЕДИНЕНИЕ «СФЕРА»

г. Нижний Новгород
(831) 413-12-95,  413-48-55, 

 e-mail: npf-sfera@yandex.ru,
наш сайт: www.манок-беркут.рф

ГаГГГГГаррарантнтиияя на всвсвсссссеееееее иииииизделия я 11111111111 ггогогогогогогод.

Электронные манки «Беркут»
◆ (42 голоса) — от 6500 руб.

«Беркут PROFIHUNT»  
◆ (185 голосов) — от 7600 руб.
«Беркут ДУ»
◆ (185 голосов) — 12500 руб. 
 Дистанционное радиоуправление.

ШКУРКИ И ХВОСТЫ 
БЕЛИЧЬИ И КОЛОНКОВЫЕ И ХВОСТЫ 

СЕРЕБРИСТО-ЧЕРНОЙ ЛИСЫ
Оплату поставленного вами сырья, 

расходов по пересылке гарантируем 
в кратчайшие сроки РЕ

КЛ
АМ

А

610004, ул. Р.Люксембург, 23, г. Киров. 
Тел./факс: (8332) 64-03-22, e-mail: snab@artmaterials.ru
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П
онять, что это такое, могут только те 
стрелки, у которых уже выработались 
определенные мышечные ощущения. 
Если ружье ощущается как тяжелый 
предмет, который нужно при повод-

ке «двигать», нечего тратить силы и средства 
на его освоение.

Следует не только изучить технические ха-
рактеристики ружья, но и приобрести доста-
точный уровень стрелкового мастерства, чтобы 
правильно оценивать, хотя бы на полупрофес-
сиональном уровне, достоинства и недостатки 
оружия. И помнить, что название фирмы произ-
водителя или реклама изготовителя «попадуче-
го» приклада далеко не панацея от промахов.

Несколько замечаний от «гуру» по стрельбе 
влет из гладкоствольных ружей.

Голова не должна быть сильно наклоне-
на, и целящийся глаз (ведущий глаз) должен 
располагаться по центру прицельной планки, 
скользя по ней взглядом до мушки. При таких 
условиях вы можете держать пари, что выстрел 
будет в точку, куда направлен ваш взгляд! Как 
правило, мы наблюдаем ситуацию, когда точка 
контакта приклада и плеча находится слишком 
низко. Вследствие чего голова наклонена ниже 
и шея вытянута, чтобы обеспечить контакт щеки 
и приклада и сохранить линию прицеливания. 
Очевидно, что линия прицеливания при такой 
неправильной вкладке не может гарантировать 
надежность.

Существует множество противоречивых мне-
ний относительно постановки ног и размещения 
центра тяжести тела во время стрельбы. Самой 
общей является рекомендация для всех — или 
почти всех — видов стрельбы: развернуться 
в сторону цели, а наибольшую часть веса тела 
перенести на выставленную вперед ногу. Эта 
рекомендация принадлежит Перси Стэнбери, ко-
торый полагает также, что пятки следует ставить 
достаточно близко друг к другу (скажем, на рас-
стоянии 15–22 см), а левая нога в колене должна 
быть выпрямленной, но не напряженной. В этой 
классической позиции идеальным положением 
ног считается направление носков примерно 
на один и на три часа относительно направления 
стрельбы, а прямая, проходящая по касательной 
к внешней поверхности пяток, должна прохо-
дить через шесть и двенадцать часов, если бы 
вы стояли в центре часового циферблата.

Сегодня это хоть и выглядит элегантно, 
но все-таки достаточно архаично. Чаще сове-
туют и используют стойку, когда центр тяжести 

здесь сме-
щается  вперед 
не так сильно, как 

в стойке Стэнбери (вес тела 
распределяется на ноги в процент-

ном отношении примерно 60/40 в пользу 
ноги, выставленной вперед), а корпус должен 
быть слегка повернут в сторону цели. В этом 
случае прямая, проходящая через внешний об-
вод пяток, должна совпадать с направлением 
«пять — одиннадцать часов».

Следует признать, что большинство спор-
тсменов и охотников используют данную стойку 
как основу изготовки к выстрелу. В силу физи-
ческих особенностей, различной подвижности 
плечевого и поясничного пояса, можно «пои-
грать» постановкой углов ступней, относительно 
основной линии изготовки, учитывая, что левая 
нога «отвечает» за правый поворот корпуса 
стрелка, а левая, пусть в меньшей степени, за 
движение влево.

Для разнообразия рассмотрим «историче-
скую» рекомендацию Роберта Черчилла: при 
стрельбе следует почти совсем повернуться 
в сторону цели, слегка расставить ноги и пере-
мещать вес тела в сторону выстрела (на правую 
ногу для выстрела вправо и на левую для вы-
стрела влево). Такая техника стрельбы может 
оказаться удобной для людей небольшого ро-
ста и крепкого сложения, подобно Черчиллю, 
или для тех, кому трудно двигать спиной или 
бедрами. 

Представлен определенный набор техниче-
ских приемов стрельбы влет. С некоторым до-
пуском объективности попытаемся рассмотреть, 
при какой манере стрельбы следует остановить 
свой выбор на вертикалке или горизонталке. 

 Естественно, если речь идет лишь об эсте-
тической стороне проблемы, то дальнейшие 
рекомендации смысла не имеют.

Техника стрельбы по Перси Стэнбери — 
это классика для двустволки с горизонталь-
ным расположением стволов, чаще на охоте 
с подружейной собакой. С хватом за цевье 
ближе к концу стволов, почти вытянутой ле-
вой рукой. Прямая ложа с тонкой шейкой вы-
нуждает предать локтю правой руки высокое 
положение.

Обеспечить более прямой взгляд 
на цель скорее получится, держа в руках верти-
калку, особенно если прицельная планка «мо-
стовидная» и достаточной высоты. Хотя есть 
и горизонталки с прицельной планкой особой 
конструкции — высоченные, но это удел спор-
тивных ружей, этакое «извращение» владельцев 
нефтяных скважин Персидского залива.

Техника «переваливания», предложенная  
Р. Черчилем, скорее подразумевает «крепкую» 
фиксацию оружия. Следовательно, ложе с пи-
столетной шейкой. А чтобы не завалить ружье 
чуть в сторону, перенесение центра тяжести 
с ноги на ногу тому способствует, горизонталка 
будет более выигрышна, легче проконтролиро-
вать положение оружия.

С другой стороны, традиционное узкое це-
вье горизонталки полноценно не обеспечивает 
функциональность левой руки в процессе при-
целивания, работе корпуса стрелка и надежно-
сти удержания ружья.

Конечно, не являются редкостью объемные 
цевья двустволок с горизонтальным располо-
жением стволов, но об эстетике тогда говорить 
не приходится, и это ружья обычно садочные, 
массивные, для ходовой и простой охоты мало-
пригодные.

При хвате рука на узком цевье «залезает» 
на стволы, частично уменьшая обзорность, а при 
интенсивной стрельбе по тарелочкам прихо-
дится использовать перчатку, чтобы не обжечь 
пальцы ладони. 

У бокфлинта, даже современной конструк-
ции, с «утопленным» нижнем стволом, без под-
ствольных крюков, колодка все-таки выше, чем 
у горизонталки, но не настолько критично, чтобы 
заметно влиять на вертикальную отдачу. 

Основным критерием в пользу вертикалки я бы 
определил именно размер цевья. Возможность 
разместить левую руку так, чтобы указательный 
палец как бы был направлен в зону конца стволов, 
в дальнейшем во время вскидки на траекторию 
полета цели. О работе левой руки и правильном 
хвате более подробно можно узнать в подшивке 
«РОГ» и в других охотничьих изданиях. 

Из личного опыта: горизонталка заметно 
удобнее и проще при стрельбе в условиях сла-
бой освещенности.

Но окончательный выбор можно охарактери-
зовать словами: чтобы к ружью душа лежала.

ОХОТНИЧИЙ ОБИХОД

кОРНИ 
ТРаГЕДИЙ

Здравствуйте, 
Александр Кудряшов!

Однажды я уже пи-
сал вам. И вот сегодня, 
купив очередной номер 
газеты и прочитав «Колонку редактора», 
пишу это письмо. Трагедия, случившаяся 
Керчи, это страшная трагедия! Вызывает 
самые негативные чувства. Ее отголоски 
еще долго будут звучать в нашем обще-
стве! Приношу самые глубокие и искрен-
ние соболезнования всем пострадавшим. 
Виновников (стрелочников) этой траге-
дии, конечно, найдут и показательно на-
кажут! Единственно, корни этой трагедии 
обнаружены не будут! 

Я являюсь охотником и владель-
цем охоторужия с 1974 года. Получил 
охотбилет, имея годовое пребывание 
в кандидатах, две рекомендации у 
охотников со стажем и сдав экзамен 
по охотминимуму. Пройдя этот путь, 
сторонние люди ни охотбилет, ни раз-
решение на оружие не получали. Сегод-
ня все по-другому. Считаю, что корни 
таких трагедий появились с принятием 
209-го Закона «Об охоте...». Ведь он 
был принят в трех чтениях Госдумой, 
принят Советом Федерации и подписан 
президентом Медведевым за один день. 
Введен «зеленый» билет, который те-
перь может получить любой желающий! 
Вот где корни трагедий и истинные ви-
новники! А все нововведения против 
законопослушных настоящих охотников 
будут в нашем обществе всегда. Ведь 
бороться с законопослушными гражда-
нами очень легко из кабинетов и быть 
оторванными от жизни простых людей! 
Главное, защитить диссертацию и в вы-
шестоящие инстанции дать правильно 
составленные отписки. То, что эти ново-
введения будут нежизнеспособными, 
никого волновать, кроме охотников, не 
будет. 

Можно еще много писать о медсправ-
ках и ценах на регистрацию и перереги-
страцию оружия, но это уже другая тема. 
И так думаю не только я, но практически 
все охотники, с которыми разговаривал 
на эту тему.

С глубоким уважением, 
ваш постоянный читатель 

Сергей Николаевич Яковлев.

Большое спасибо за ваше письмо. Со мно-
гим я соглашусь — например, с тем, что 
охотбилет, безусловно, нужно выдавать по-
сле сдачи охотминимума, не лишним будет 
и поручительство охотников со стажем, а 
может, и отработка в охотхозяйстве, как, 
например, проходил это я в свое время. Все 
это действительно в той или иной мере по-
могало отсеивать неадекватных людей. Но, с 
другой стороны, оружие сегодня покупают не 
только охотники, и отказывать этим людям в 
праве владения оружием совсем нельзя. Как 
мне кажется, надо вообще разорвать жест-
кую сцепку между оружием и охотой, в том 
числе и то, что нарезное оружие у нас может 
быть, по сути, только охотничьим. Да, сейчас 
появились «ростки» спортивного оружия, но 
и это не совсем то, что нужно. 

Проблема же трагедии в Керчи лежит 
в несколько другой плоскости, она скорее 
психическая, психологическая и, конечно, 
это не проблема оружия как такового или 
охоты. Например, очень интересно, что все 
СМИ бросились обсуждать проблему того, 
что «стрелок» легально купил ружье, и ни-
кто не спрашивает, где он взял взрывчатку 
и средства инициирования? Получается, 
оружие можно обсуждать и требовать 
ограничения его оборота, а что касается 
взрывчатки, и обсуждать нечего, ведь она 
и так запрещена. Но вот вам пример — не-
зависимо от того, разрешен предмет или 
нет, преступник с легкостью получил к нему 
доступ!

Прошу читателей высказывать свои 
мысли и предложения в письме в редакцию 
или на электронную почту rog@mk.ru или 
kas@kalibr.ru.

Александр КУДРЯШОВ

кОлОНка РЕДакТОРа

Юрий КОНСТАНТИНОВ

безусловно, найти свое — ружье большая удача.  
Дать здесь однозначный совет затруднительно.  
Дело не только в геометрических параметрах оружия, 
его массе и пр. Ружье должно «слушаться» стрелка. 

ВЕРТИкалка ИлИ ГОРИзОНТалка

Н
ет-нет, да вспомнятся далекие детские 
годы, когда в мое безраздельное владе-
ние отец отдал берданку 28-го калибра 
с тремя позеленевшими гильзами и раз-
битыми капсюльными гнездами. Как я ее 

холил и с каким удовольствием чистил! Ино-
гда, делая уроки по географии, истории или 
литературе, где рассказывалось о диковинных 
животных и птицах дальних стран или об охотах 
русских путешественников, я с любовью погля-
дывал на свою берданку, брал ее в руки, благо 
она висела на гвоздике и всегда была перед гла-
зами. Я ее ловко вскидывал к плечу, нажимая 
на спусковой крючок, воображая, как падают от 
моих метких выстрелов звери и птицы. Сегодня 
от такого душевного порыва охотник отгорожен 
от своего любимого ружья крепкими стенками 
металлического сейфа с несколькими замками. 
Охота для простого охотника, особенно город-
ского, обставлена такими рогатками, что иной 
раз даже о ней и не хочется задумываться. 

Чтобы как можно чаще общаться со сво-
им любимым ружьем, я стараюсь участвовать 

в стрелковых соревнованиях, насколько это 
позволяют здоровье и деньги. Вот и седьмого 
октября в соревнованиях нашего коллектива № 
9 Домодедовского районного общества охот-
ников я не отказал себе в удовольствии в них 
участвовать. По замыслу бюро коллектива, 
особенно его председателя Николая Петровича 
Науменко, перед открытием охоты на копытных 
эти соревнования поспособствуют более меткой 
стрельбе и исключат досадные промахи, тем 
более подранков. Место для проведения сорев-
нований предоставили понимающие люди. 

Первый этап — стрельба пулями по непод-
вижной «косуле». Первый выстрел пробный 
и три зачетных на очки; следующий — это 
стрельба по «бегущему кабану» с кругами 
и тоже на очки. Первый выстрел пробный и че-
тыре зачетных. Стрельба велась стоя. Дистанция 
стрельбы 35 м. 

Общее построение, главный судья объявляет 
очередность и порядок стрельбы, напоминает 
меры безопасности, и начинается бескомпро-
миссная борьба. Не всем удавалось поразить 
«косулю» тремя выстрелами. Лучшие показа-
тели были у С. Шайкина и С. Чистякова. Они 
выбили по 28 очков. 

Кто будет победителем соревнований? На ог-
невой рубеж приглашаются по одному охотнику. 
«Кабан» шустро пробегает свою дистанцию. 
Гремят быстрые выстрелы. Некоторые зрители 
наблюдают в бинокли за результатами стрельбы 
и комментируют попадания. Их стрелки на огне-
вом рубеже, конечно, не слышат. 

И вот отстрелялся последний стрелок. Судьи 
удаляются на подведение итогов соревнований. 
Через некоторое время охотники приглашаются 
на построение и главный судья объявляет по-
бедителем соревнований Сергея Геннадьевича 
Шайкина (на фото). Его результаты: «косуля» — 
28 очков,«кабан» — 37. В сумме 65 очков! Вы-
сокие результаты также показали охотники 
С. Булыгин, Н. Науменко и С. Чистяков. 

Охотники высказывают свою признатель-
ность организаторам за интересные соревнова-
ния и довольные разъезжаются по домам.

Виктор ГУРОВ, фото автора

Охотничье ружье. Для охотника 
и нет более любимого предмета 
в его домашнем обиходе, кроме 
охотничьего ружья. 

за ПРаВО быТЬ ПОбЕДИТЕлЕМ
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В столичном регионе фактически сложи-
лись зимние условия рыбалки, что оп-

ределяется предельно низкой температурой 
воды и отходом рыбы на глубинные участки 
водоемов, а также низкой кормовой актив-
ностью не только белой рыбы, но и разных 
хищников. Ситуацию мог бы улучшить налим, 
но этого ночного хищника теперь в местных 
водоемах очень мало.

Так, на Оке в районе Каширы ночные бде-
ния на речных берегах очень редко приносят 
некрупных налимов, которые лучше клюют 
на червя. Зато в дневное время на реке на 
донки с использованием червя и мотыля 
можно прекрасно половить крупного ерша, 
вес которого доходит до 100 граммов. А вот 
белая рыба, даже на мотыля, повсеместно 
на Оке почти не ловится. Попытки охоты со 
спиннингом на судака и щуку показали ин-
тересную закономерность: при росте давле-
ния и при прояснениях достаточно активен 
был некрупный судак, а в пасмурные дни с 
осадками чаще клевала щука, при этом окунь 

почти не попадался. Наибольший успех со-
путствовал тем спиннингистам, кто исполь-
зовал оснастку с отводным поводком, а для 
рыбалки выбирал глубинные участки реки.

На многих прудах Подмосковья на удочку 
с тонкой оснасткой стало трудно поймать 
даже мелочь, однако на мотыля неплохо 
клюет окунь. Зато почти на всех водоемах 
активна щука. Ее, например, успешно ловили 
с лодок в русловой зоне на пруду в Голу-
бино, где плотина на р. Северке, а также на 
большом верхнем пруду у с. Субботово, где 
плотина на р. Осенке. Перспективна охота на 
щуку с живцом и спиннингом на пруду № 2 у 
д. Костино (Рязанское шоссе).

Продолжается успешная ловля щуки на 
большинстве ближних водохранилищ, если 
правильно построить приманку для ледяной 
воды и постараться проводить ее в предельно 
замедленном темпе, даже делать проводку в 
виде очень медленной проволочки по дну. 
Такой подход, к примеру, приносил хоро-
шие результаты на Рузском водохранилище 

в районе с. Осташева. Однако подобной ме-
тодики оказалось недостаточно на Угличском 
водохранилище на участке от устья р. Дуб-
ны до г. Кимры. Здесь проводка джиговых 
приманок и ловля с отводным поводком на 
спиннинг были практически безуспешными, 
зато весомых результатов добивались рыбо-
ловы, которые ловили отвесным блеснением 
при медленном сплаве по течению или по 
ветру. На самых глубоких местах в районе 
судового хода у них довольно часто клевали 
мерные щуки, судаки и берши. Данная ситу-
ация говорит о том, что активность хищника 
в ледяной воде снизилась до предела и он 
уже почти не реагирует на быстро «бегаю-
щие» приманки. Кстати, на данном водоеме 
еще продолжает неплохо клевать на удочку 
плотва, но ловить ее приходится в устьях 
самых глубоких притоков, используя сильно 
разбавленную грунтом прикормку и мотыля 
в качестве наживки.

Анатолий МАИЛКОВ, фото автора

ВЕСТИ С ВОДОЁМОВ
Андрей ЯНШЕВСКИЙ, фото Анатолия МАИЛКОВА

В
ода остыла до такой температуры, при 
которой выдадутся пара ночей с ми-
нус 10 градусов, и встанет первый лед. 
Долгое ожидание первого льда не при-
носит ничего кроме разочарований. 

Еще месяц до того желанного момента, когда 
на этот лед можно будет выползти. А когда 
это свершится, то в уловах будут или мелкий 
окунек, или ротан. Лично мне понятно стрем-
ление на лед — это новый сезон, когда можно 
исправить прошлые ошибки и наверстать упу-
щенные возможности. Но первые несколько 
дней после становления льда рыба «болеет», 
то есть адаптируется к новым условиям. А ры-
боловы адаптируются уже сейчас. Многие 
завершили сезон открытой воды и перешли 
к подготовке к подледной ловле, но спиннин-
гисты продолжают ловить хищников, которые, 
как им и положено, клюют. Конечно, кроме 
щук и судаков продолжают поклевывать 
плотва, пескарь, уклейка и подлещик, но их 
нужно найти и соблазнить деликатной при-
манкой. Можно констатировать, что сниже-
ние температуры воды до 5 градусов привело 
к прекращению клева карася на большинстве 
водоемов. Но не на всех. Кое-где карась, при-
чем крупный, клюет на мотыля практически 
без прикормки. Ну и, конечно, очень активен 
ротан, причем повсеместно. 

Сокращение светового дня привело к тому, 
что время клева сместилось с утренних часов 
на послеобеденные. Клев, например, плотвы 
и пескаря чаще приходится на пару полуденных 
часов. А вот подлещик может попасться почти 
в любое время суток, но его мало сейчас кто 
ловит. Нужна лодка, спокойная погода и заряд 
энтузиазма.

Сложнее всего сейчас найти рыбу, осо-
бенно на водоемах без течения. Здесь рыба 
ищет места с наиболее теплой водой, и может 
находиться в любой части акватории. Сме-
на направления ветра приводит к миграции 
рыбы, поэтому каждую рыбалку приходится 
начинать с «чистого листа». И чем водоем 
больше и сложнее его рельеф, тем труднее 
найти рыбу.

Пожалуй, сейчас самыми безотказными 
стали мелкий окунь и такая же мелкая плотва. 
Успех рыбалки сейчас определяется вдумчи-
вым поиском рыбы, качеством снасти и уме-
нием ею грамотно пользоваться. Очень важно 
учесть все факторы, как погодные, так и из-
менения, происходящие на водоеме. Прежде 
всего, во внимание нужно брать изменение 
уровня воды.

НА ВОДОХРАНИЛИЩАХ
На слабопроточных водохранилищах рыболо-
вов заметно поубавилось. Причина в том самом 
снижении уровня воды. Например, на Рыбинке 
найти даже мелкую щуку стало проблемой, 
не говоря о судаке. На ближних к столице во-
дохранилищах спиннингисты довольствуются 
мелкими судачками и щурятами. Окунь уходит 
в притоки с тем, чтобы вернуться после ста-
новления льда. Подлещик клюет плохо на глу-
боких поливах. На волжских водохранилищах 
результаты неплохие, как на Угличском, так 
и на Горьковском. На Иваньковском активную 
рыбу найти в большинстве случаев не удается. 
Не помогают ни знание рабочих точек, ни при-
кормка, ни усидчивость и целеустремлен-
ность. Неплохо ловится окунь, но не в самих 
водохранилищах, а в притоках и на выходах 
из канала им. Москвы. Окуня много, он актив-
ный, но мелкий. Еще много окуня по заливам, 
например, на Рузском водохранилище, где он 
активно охотится за мальком. Охотников за 
мирной рыбой на водохранилищах практичес-
ки не осталось.

НА ПРУДАХ И КАРЬЕРАХ
Ночные заморозки привели к тому, что на не-
больших прудах и прудиках образовалась 
корка льда. Здесь подводная жизнь замерла. 
Исключение — ротан, который опять показал 
всплеск активности. Сейчас можно пробивать 
тонкую корочку льда и ловить в майнах эту 
рыбу, но лучше подождать до надежного льда. 
На карьерах сейчас самая неблагодарная ловля, 
как с точки зрения клева, так и с точки зрения 
комфортности.

НА РЕКАХ
Реки стали временной отдушиной для самых 
заядлых рыболовов. Именно на течении на-
иболее вероятно найти стоянку не только 
окуня и щуки, но и плотвы, густеры или пес-
каря. Рыба заняла локальные точки, и задача 
состоит в том, чтобы их найти по опыту про-
шлых лет и приспособиться к ловле тонкими, 
аккуратными снастями с использованием 
минимума прикормки на основе животных 
компонентов. 

Щука клюет и весьма активно, но ее уже не-
много выбили на ближних водоемах, а ехать за 
этой рыбой за пятьсот верст желания немного. 
Все чаще вместо искусственных приманок в про-
зрачной воде приходится использовать живца.

В моменты дневного потепления и проясне-
ния неба активизируется мирная рыба, но всего 
лишь на пару часов и не каждый день. Занятно 
то, что самая надежная рыбалка сейчас на не-
больших и малых реках, где нет многообразия 
хороших для ловли мест.

ПЛАТНАЯ РЫБАЛКА
В связи с тем, что ловля на больших водоемах 
стала неудобной и некомфортной, часть рыбо-
ловов перетекла на платные пруды, тем более 
что здесь сейчас большой выбор, как по рыбе, 
так и по снастям для ее ловли. На одном пруду 
рядом сидят и стоят любители ловли форели 
как на спиннинг или бомбарду, так и на фидер, 
и на поплавочную оснастку. Однако не все так 
просто и радужно. Несмотря на массовые за-
рыбления и высокую концентрацию форели, 
можно остаться с «нулем». Причина в том, что 
в течение полутора недель форель вела себя 
несколько странно. Она выходила на мелкие 
места и просто стояла, не обращая внимания 
на предлагаемые ей «вкусности». В чем причина 
такого поведения форели из разных хозяйств, 
когда контроль кислорода показывает, что все 
в норме — не понятно. Но интересно обмануть 
рыбу, несмотря на все ее капризы. В отличие от 
форели, сиговые рыбы на мотыля и опарыша 
клюют очень хорошо.

Вот и пришло самое непредсказуемое для рыболовов время года 
— поздняя осень. В якутии уже рыбаков с льдин снимают, в 
астрахани караулят крупного морского судака, а в Подмосковье 
промышляют окунем по речкам и ротаном по прудам.

Из ПОДМОСкОВЬя
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З
апланированная рыбалка не блистала гран-
диозными планами. Суббота, народу мно-
го — особо не разбежишься. Но осени еще 
целый месяц впереди, а то и два, если зима 
припоздает. Хотелось побывать в местах, 

где мы неплохо ловили прошлой осенью. У нас 
джиговые спиннинги для Ахтубы. Взяли с собой 
всевозможные блесны, воблеры для пойменных 
ериков. В общем, настроились на хищника.

ЛИХА БЕДА — НАчАЛО
На протоке Подстепка, что ответвляется от Ахту-
бы, доночники заняли все удобные места. Ну что 
же, в тесноте, да не в обиде. Мы пристрелива-
лись к противоположному берегу, куда не каж-
дый добросить может. Но ветер сводил наши 
старания к нулю. Единственное место, где нам 
удалось «уйти от нуля» — узкий ерик, в котором 
полукилограммовые щурята устроили «грыз-
ню» нашим воблерам. В прошлом году уровень 
воды был выше, и сюда заходил судак. Но теперь 
только лишь окуни и щучки. Мы сжали волю 
в кулак, смотали удочки и поехали в пойму за 
разнообразием. Все ж таки берег речки уж боль-
но запрессован, а в пойме можно найти укром-
ные уголки, да и от ветра спрятаться, который 
дул все сильнее. 

Товарищ давно мне рассказывал про какой-то 
ерик, на котором в каком-то «лохматом» году его 
товарищ зацепил блесной сетку. Эка невидаль!? 
Да, только вот в той сетке оказались несколько 
судаков и приличные сазанчики с карасями! А вот 
это уже интересно! Откуда они здесь? Не знаем. 
Вот такая информация о новом месте, которое 
мы нашли не сразу. Созванивались, уточняли 
маршрут, смотрели на снимки из космоса в смар-
тфоне… Нашли! Это то самое озеро! Скажу 
больше, мы сюда как-то приезжали, но абсо-
лютно ничего не поймали. Ерик был перегорожен 
сетками. А в этот раз — мы одни. Сеток не видно. 
Ветер боковой, но ерик чуть изогнут, и можно 
вполне комфортно ловить вдоль берега.

СТАВЛю НА «БЕЛОЕ»
С какой приманки начать? Первое, что мне бро-
силось в глаза — это мутноватая вода. В моем 
любимом озере обычно такая вода. Ну а лю-
бимое озеро — это уже пристрелянные места 
и вполне сформировавшийся круг приманок, 
которые работают лучше остальных. Но получи-
лось так, что по большей мере я был вооружен 
джиговыми приманками для Ахтубы и Подстеп-
ки. Груза 20-25 граммов, поролоновые рыбки, 
спиннинг с тестом 7-28 г. А для поймы я при-
готовил воблеры… Но ветер в полете развора-
чивал воблеры и швырял их нам под ноги либо 
на соседние кусты. «Так что там про судаков ты 
говорил?» — спрашиваю я, привязывая к джи-
говому спиннингу 20-граммовую чебурашку. 
Я подумал, не поймаю судака, так просто иссле-
дую новый водоем, что всегда интересно. А что 
поставить в качестве приманки? В такой мутно-
ватой воде у меня на моем любимом озере луч-

ше всех работает белый твистер. Перепроверял 
уже несколько раз — именно на белый цвет 
поклевок больше. Бренд значения не имеет. 
Видимо, белый цвет лучше заметен в такой вот 
малопрозрачной воде. 

Глаза выхватили из коробки единственный 
риппер, в который уже был вмонтирован двой-
ник. С него и начну! Если оторву — не жалко. Он 
валяется в коробке уже пару лет, если не больше. 
Когда и где я его «учил плавать» — не помню. 
Помню только, что одну хорошую щуку на Рогов-
ке я на него таки поймал. Так это то, что нужно! 

Я ушел в самый угол, где озеро разветвля-
лось, и боковой ветер не сильно мешал забросам. 
Стал обстреливать доступную акваторию. Первое 
удивление — груз 20 граммов тонул около 13 
секунд! Ничего себе — глубина… Для ерика это 
прямо ямища! Значит, рыба тут просто обязана 
оставаться после паводков. Продолжаю веером 
обстреливать джигом, ориентируясь на проти-
воположный берег. Надо понять, где эпицентр 
ямы, где плавный свал, где бровки и прочее. 
В принципе, через 5-7 забросов все стало по-
нятно. Мысок, на котором я стоял, под водой 
продолжался косой, по одну сторону которой 
был крутой свал в основную яму, а по другую — 
небольшая длинная ложбинка, где поклевывали 
щучки и окуни. 

Я уже собрался менять место, как звонкая 
поклевка заставила меня вспомнить о затяну-
том фрикционе. Тащу кого-то! Давит ко дну. 
На свечку не хочет выходить. Неужели… Да это 
судак! Да еще такой нарядный, в плане размера. 
Таких на Дону встретить — радость. А тут — 
на озере!? Старый риппер был проглочен су-
даком полностью. Судак жадный или риппер 
такой вкусный? Но рассуждать некогда. Судак 
прибавил интереса к рыбалке, разумеется, сил 
и стремлений тоже. Значит, не зря тут местные 
рыболовы сетки ставят… Товарищ вернулся 
с петляющего рукава с парой щук. Встал рядом 
и, недолго думая, ловит своего судака. Размер 
тоже приличный. Такому на кухне будут рады 
однозначно. Продолжаем ловить, но судаки 
больше не клюют. Мы полавливали щук и про-
должали исследовать озеро.

ВРЕмЯ жИзНИ У ВСЕХ РАзНОЕ
Еще одно клевое место я вычислил достаточно 
просто. Если в длинном петляющем ерике есть 
такая глубокая яма, значит, этот ерик, скорее 
всего, нечто вроде череды глубоких баклуж. Судя 
по береговой линии, замечаю явное сужение. 
Иду туда и быстро понимаю, что, действитель-
но, я нашел еще один свал в пусть неглубокую, 
но все же ямку. Ветер начал стихать, я переоснас-
тился и привязал груз 13 граммов. Можно было 
и меньше, но у нас не было с собой подсачека, 
берега крутые, рыбу приходилось выдергивать 
или поднимать в отвес. Так вот, груз 13 граммов 
тонул 10-12 секунд. А в районе сужения — па-
дал на 2-3 секунде. Конечно же, щуки просто 
заждались моего риппера, который был изрядно 

покусан, но сохранял форму и достаточно прочно 
держался на двойнике. Мне стало интересно, 
а сколько этот риппер проживет в таком темпе 
поклевок килограммовых щук? 

Но со щуками все понятно. Где остальные 
судаки прячутся? Не может быть, что бы в таком 
озере их было всего два. Я решил попробовать 
сделать проводку там, где ее делать очень не-
удобно. Спустился к воде, просунул спиннинг 
в окно между кустов и маятниковым забросом 
чуть отбросил риппер в сторону. Раз подмот-
ка, два подмотка, удар — сидит! И снова весь 
риппер в клыкастой пасти. Опять судак радует 
размером. Значит, судак здесь есть и не один. 
Но, пожалуй, не буду размазывать слезы радости 
по лицу. Скажу лишь, что мне удалось в тот день 
поймать 4 судака и 8 щук.

РАзБОР ПОЛЕТОВ,  
ИЛИ ВСПОмНИТЬ ВСЕ
Старый риппер-чемпион поймал 3 судака и 8 
щук, не считая холостых поклевок. Последняя 
щука резанула ему хвост чуть выше «пятака», 
и вы знаете, он стал ловить заметно хуже! Если 
раньше при проводке риппер сам по себе слегка 
переваливался с боку на бок, то теперь хвост 
дрожал, а все тело шло ровно. Может быть, это 
сыграло роль. Долго проверять догадку не полу-
чилось — очередная поклевка под самым бере-
гом, и хвост рипперу отгрызли напрочь. Я быст-
ро нашел еще один твистер абсолютно другого 
«покроя», но тоже белого цвета. Он прожил всего 
два заброса, и ему тоже был откушен хвост. 

Ради эксперимента я поставил продолговатый 
риппер темно-арбузного цвета. Однако не увидел 
на него ни одной поклевки. К этому времени 
ветер почти стих, рыба заиграла по всему во-
доему. Все, что у меня осталось в коробке из 
белого цвета, это поролоновые рыбки. Хоть я и 
люблю ловить на черный цвет, привязываю бе-
лую поролонку. Пользуясь отсутствием ветра, 
стал добрасывать туда, куда раньше не мог, и, 
как ожидалось, увидел еще несколько поклевок 
и поймал четвертого судака. На этом я решил, 
что сам себе все доказал, пора и честь знать. 

Конечно же, я сфотографировал своего «чем-
пиона» и показал ребятам в соцсети. Кто-то уз-
нал в нем Relax Copyto, кто-то прислал ссылку 
на очень похожий риппер Mottomo X-JIG. Я уве-
рен, что дело не в бренде, а именно в цвете и в 
игре «вразвалочку». Уже дома я перерыл пакет 
с силиконом и нашел тот пакет, в котором ког-
да-то лежал этот риппер. И я сразу вспомнил, 
как он у меня появился. На каком-то фестивале 
представители рыболовной фирмы подарили 
нам с товарищем на выбор по пачке резины. Я от-
дал право выбора другу, поскольку сам ловлю 
чаще на поролон. Он сделал свой выбор, а мне 
досталось то, что осталось. Вот так в моем арсе-
нале появилась пачка рипперов Akara Rippers & 
Twisters модель S3, цвет 12 (с фосфоресцирую-
щим эффектом). Не рекламы ради, как говорит-
ся, а для справедливости.

8 ПРИМАНКИ И СНАСТИ

Высокая вода, как сообщают региональные 
СМИ, задерживается, и по этой причине 

судак с Каспия и вобла не торопятся подни-
маться в дельту Волги. Вероятно, управленцы 
от водных ресурсов ошиблись в своих расче-
тах уровня в водохранилищах Волги, скинули 
большие объемы воды весной и в начале лета, 
а обильных дождей не случилось. Поэтому и 
пришлось снижать сбросы. Это привело к тому, 
что уровень воды упал даже на Раскатах.

По причине низкой воды щука, идущая с 
моря, с октября движется по глубоким во-
доемам и неплохо ловится ниже Астрахани. 
Нередко попадается зубастая  более трех ки-
лограммов весом, а русловая хищница круп-
нее, от 6 до 9 кг. Неравномерным по времени 
и местам был октябрьский ход судака, он 
практически прекратился из-за низкой воды 
в Дельте. Поднявшийся судак в основном 
крупнее, чем в прошлом году. Судака ловят 
как по Главному, так и другим банкам, в Вол-
ге, Бузане и Ахтубе. Ловят его как на донки 
с живцом, так и на джиг. Неплохие судаки 
попадаются умелым любителям спиннинга 
и джига и в столице региона, у набережных. 
К примеру, на днях ночью здесь был пойман 
трофей на шесть килограммов.

Вячеслав МИХАЙЛОВ

Дон. Качалино. На Быстром протоке поймал с 
берега джигом 5 судачков: 3 килограммовых, 
остальные мельче. На реке тишина, народу 
никого...
Цимлянское водохранилище. Кумовка. Мес-
тные ловили судаков, но без фанатизма. 
Для меня было все непривычно и неестес-
твенно, поскольку первый раз ловил в тех 
краях. После верхнего Дона, с его внятным 
течением, берегом и корягами, было очень 
не комфортно ловить «в чистом поле», где-
то там, в глубине. Клевало у меня довольно 
посредственно, без сильных рывков. 
Трехостровская. Судак продолжает ловиться, 
но там, где в прошлые выходные отлично ло-
вилось — ни лодок с рыбаками, ни рыбы. Ни 
по эхолоту, ни при проверке джигом. Зато на 
точке, которую берег для себя любимого, стоя-
ло лодок 20. С утра и поклевки хорошие были, 
и «подвисания», хотя приманку приходилось 
выковыривать аж из «гланд», а после обеда 
— жесткие удары порадовали мое сердце. В 
прилове две щучки на 2,3 и 3,2 кг.
Волго-Ахтубинская пойма. Ленинск. Приехали 
на ерик с неизвестным мне названием, не доез-
жая Зубаревки. Щука клевала с 12 до 14: джиг, 
12 г, плюс кислотный твистер. Взял всего двух 
щучек (1,4 и 2.0 кг), остальных отпустил. 
Колобовка. Полный штиль. Если бы не дождь 
и туман, вообще стало бы хорошо. Ловили в 
Старой Ахтубе. Щука отзывалась на самые 
разные приманки, начиная с вертушек и за-
канчивая трехграммовыми воблерами. В ито-
ге все, что поймали, отпустили (щук по кило 
штук шесть, ну и окуни).

Алексей КОЛОМИЕЦ

Рыбалка в регионе в первой половине но-
ябре была проблемной, но еще продук-

тивной. Рыболовы были практически на всех 
водоемах, закрывая сезон открытой воды. На 
проточных водоемах, как всегда, было много 
любителей ловли щуки, судака, голавля и 
окуня. На Оке в районе Воробьевой перепра-
вы, у Анненок, у Перемышля на виброхвосты 
брали щук до килограмма весом и окуней 
до 300 г, некоторым удавалось «обмануть» 
килограммовых судаков. Изредка ловился 
и налим. Ловили щук на Жиздре, на Протве 
у Обнинска, на Угре у Национального парка 
и у Юхнова, на Шане под Кондровом. Про-
блемной была рыбалка у любителей ловли 
мирной рыбы, хотя на Оке, Угре, Протве и 
других реках они с переменным успехом  все 
же ловили ельца, плотву и густеру. Чаще же 
клевали уклейка и ерш. На обособленных 
водоемах, где было возможно, ловили щук и 
окуней. Так, на пруду у Куракино на спиннинг 
неплохо ловили щук до килограмма весом. 
На Яченском водохранилище (Калужское 
море) любителей рыбалки стало меньше. 
Рыба, по их словам, стоит далеко от берега, 
активность ее очень низкая.  

Александр МАТВЕЕВ

Из аСТРахаНИ

Из калуГИ

Из ВОлГОГРаДа

Алексей КОЛОМИЕЦ, фото автораВЕСТИ С ВОДОЁМОВ

ТРИуМФ СТаРОГО РИППЕРа
Случилось так, что на последней рыбалке 
«выстрелила» одна приманка, которая, можно сказать, 
валялась в коробке с остальными. История ее 
появления в моем арсенале более чем скромная, 
однако финал превзошел мои ожидания. Пока ехал с 
рыбалки домой, пока чистил рыбу — подвел 
некоторые итоги и сделал определенные выводы.
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О
собой кровожадностью в пору глубокой осе-
ни и в предзимье отличаются щуки, окуни, 
налимы и судаки. Вот они-то и становятся 
основными объектами различных способов 
ловли — активных и довольно пассивных, 

выжидательных. Пассивными принято считать весь 
набор приемов ловли на живца: различные донки, 
кружки или стационарные поставушки, живцовую 
поплавочную удочку. Однако думается, подобное 
деление весьма условно, поскольку в большей 
мере активность того или иного способа ловли 
зависит от темперамента самого рыболова. Напри-
мер, рыболов с живцовой удочкой очень мобилен 
и, переходя с места на место, он способен обло-
вить большую акваторию, в итоге найти скопление 
того или иного хищника и добиться впечатляю-
щего результата. И такая ловля на живца кажется 
наиболее интересной как в зрелищном, так и в 
эмоциональном плане, особенно когда случается 
настоящий жор, например, щуки. Тогда крупный 
яркий поплавок, лишь слегка шевелящийся на вод-
ной глади от движений живца, вдруг со звуком, 
похожим на хлопок при извлечении из горлышка 
бутылки винной пробки, исчезает из виду, а леска 
начинает медленно уходить со шпули катушки. 
Тут рыболову спешить не стоит, иначе преждев-
ременная подсечка оставит его и без живца, и без 
добычи. Необходимо спокойно дождаться, когда 
хищник остановится, и леска перестанет сходить 
с катушки. После этого закрыть дужку лесоуклады-
вателя, включить стопор обратного хода и, выждав 
несколько секунд, достаточно энергично подсечь.

Но так следует ловить, когда щука берет хорошо 
и применяется довольно крупный живец — «зубас-
тая» в период осеннего жора неравнодушна к ка-
расям, карпятам, плотве, окуням, ротанам весом 
50-100 граммов, да и мелкие хищники, особенно 
окуни, в этом случае будут меньше донимать.

Однако нередко бывает так, что из-за неблаго-
приятных внешних факторов или из-за преобла-
дания в водоеме определенного вида корма щука 
берет вяло, лишь придавливая крупного живца 
на крючке. В этом случае правильным будет мак-
симально облегчить снасть, в качестве живцов 
использовать мальков разных рыб или вездесу-
щих верховок и этих рыбешек насаживать исклю-
чительно за губу и только на одинарный крючок 
соответствующего размера. Подсечку необходимо 
производить сразу, как только на поплавке обоз-
начится какое-нибудь решительное движение — 
короткий прижим вниз, уход под воду, поводка 
в сторону. 

Глубокой осенью на ряде водоемов не раз при-
ходилось успешно ловить матерых щук легкой 
поплавочной удочкой, которой обычно ловят плот-
ву, используя в качестве наживки верховку длиной 
3-4 сантиметра и устанавливая живца в полводы. 
При этом снасть настраивалась так, что из воды 
выступала только верхняя часть поплавка высотой 
не более 5 миллиметров, потому что большинство 
поклевок хищницы выражалось в виде приседания 
поплавка всего лишь на пару миллиметров, и если 
не делалась своевременная подсечка, то даже та-
кой мелкий корм щука бросала. Кстати, хваток 
щуки не было вовсе, если в конструкцию оснастки 
вводился даже очень тонкий металлический пово-

док, вроде бы необходимый по всем рыбацких ка-
нонам. Но он по большому счету и не требовался, 
учитывая характер клева хищницы, когда она после 
удачной подсечки попадалась преимущественно за 
край верхней или нижней челюсти.

Что касается роли поводка вообще, то в чистой 
осенней воде этот элемент живцовой оснастки 
надо использовать с большой осторожностью: 
мало того что он гораздо заметнее прозрачной 
лески, часто грубый поводок сильно ограничи-
вает движения живой приманки, быстро утомля-
ет ее и делает непривлекательной для хищника. 
Безусловно, по известным причинам необходим 
поводок для жадно берущей щуки или при лов-
ле налима, чтобы этого представителя тресковых 
в пресных водах снимать вместе с поводком, а не 
выдирать крючок из внутренностей. Но вряд ли 
поводок сделает клев хорошим, а точнее сильно 
ухудшит его, при ловле окуня, судака или берша — 
эти хищники и живца предпочитают мелкого, для 
которого поводок обременителен, и режущих зуб-
ков в пасти не имеют. Поэтому в значительной 
мере ограничивают себя в возможностях, да и в 
улове тоже, те рыболовы, которые монтируют 
живцовую оснастку на кружке, донке или попла-
вочной удочке одинаково, на все случаи жизни. 
Для каждого хищника и под определенные условия 
ловли нужно создавать соответствующую снасть 
либо видоизменять имеющуюся, иначе не будет 
систематически весомых результатов. 

В тактическом плане ловля разных хищников 
глубокой осенью требует существенно различного 
подхода. В эту пору, чем вода сильнее остывает, 
тем активнее становятся налим и крупные хищ-

ники, в том числе и щука, и судак, и окунь и даже 
жерех с голавлем, но заметно хуже начинают кле-
вать более мелкие их собратья, но последних го-
раздо больше по численности на любом водоеме. 
Так вот, именно на них направлена тактика поиска 
достаточно плотных скоплений и соблазнение 
на поклевку подходящим живцом или мальком 
с помощью оптимальной по конструкции и качес-
тву снасти. И каким бы ни был вялым «рядовой» 
по размеру хищник, тут все определит инициатива 
самого рыболова — пусть поиск берущей рыбы 
станет длительным, зато достойного результата 
удастся достичь за короткое время. 

Другое дело — желание взять матерый трофей, 
поскольку такая рыба обычно ведет одиночный 
образ жизни, когда она или курсирует по опреде-
ленному маршруту по своим охотничьим угодьям, 
или стоит в засаде в приметном месте. Тут от ры-
болова требуется буквально доскональное знание 
конкретного водоема, перспективных мест для 
обитания на нем крупного хищника того или иного 
вида. А еще необходимо немалое терпение и вера 
в успех, потому что крупная рыба питается редко 
и далеко не каждый день — возможно, на избран-
ную точку придется прийти не один раз. Кстати, 
то, что здесь не будет даже изредка попадаться 
мелкий хищник, станет косвенным подтвержде-
нием присутствия в выбранном перспективном 
месте настоящего «хозяина». При этом также надо 
помнить, что матерые судаки, щуки и даже оку-
ни — это обычно сумеречные хищники и даже 
ночные, поэтому надежную снасть можно не сни-
мать и оставлять до утра, либо вечером не спешить 
рано уходить с водоема. 

Отдельная тема в живцовой рыбалке — это 
добыча, хранение и транспортировка живой при-
манки. От того, какого размера, вида и качества 
окажется на данный момент наживка у рыболова, 
будет целиком зависеть успех всего предприятия. 
Прежде всего, надо очень осторожно относиться 
к приобретению живца в магазине — неизвестно, 
где и, главное, когда он был добыт. Возможно, 
рыбки настолько измучены, что жить им осталось 
недолго, кроме того иногда приходится сталкивать-
ся с тем, что хищник на каком-то водоеме не же-
лает брать корм с «неместным» цветом и запахом. 
Также с привозными живцами в водоем можно 
занести ту или иную заразу и сильно повлиять 
на судьбу местного рыбьего населения. И все же, 
в крайнем случае, можно наживку купить, но тогда 
выбирать наиболее живучих рыбок, к которым 
следует отнести карася, окуня, горчака, ротана. 
Тут, главное, не совершать ошибку и не сажать 
разных живцов для хранения и перевозки в один 
сосуд, который называется канной. Рыбы, даже 
родственные, плохо переносят близкое соседство 
и часто отравляют друг друга собственными выде-
лениями, потому что, к примеру, плотва не выносит 
выделения окуня и ерша, но и «полосатому» также 
не ужиться долго с ершом или ротаном. К тому 
же, многое будет зависеть от плотности посадки 
рыбок в канне, от температуры воды и частоты ее 
смены, а также от возможности аэрации воды в со-
суде. И надо взять за непреложное правило: чтобы 
не погубить наживку полностью, никогда не надо 
в канне менять всю воду сразу — лучше не более 
трети от объема; не следует в канну доливать воду, 
сильно различающуюся по температуре от той, 
в которой на данный момент находится наживка. 
А поскольку на рыбалке могут понадобиться и раз-
ные живцы, и сосудов с ними потребуется несколь-
ко плюс запасная вода для смены, то любители 
живцовой охоты часто объединяются в небольшие 
группы, где у каждого свои четкие обязанности.

9СЕКРЕТЫ УСПЕХА

Анатолий МАИЛКОВ, фото автора

Среди огромной армии рыболовов есть немало тех, которые  
с большим нетерпением ожидают прихода короткого периода 
непосредственно перед ледоставом. Ведь чем студеней вода и ближе 
зима, тем злее становятся многие хищники в различных водоемах.

Идеальный вариант, когда живая приманка 
добывается непосредственно на водоеме, но 
для этого иногда просто нет времени, кроме 
того требуется нести с собой дополнительный 
инвентарь. И, тем не менее, возможностей 
добыть привычный для данного хищника 
корм не так уж и мало: прежде всего, это из-
вестный всем малявочник — мелкоячеистая 
сетка размером метр на метр на специальном 
каркасе; подходят для пленения мелочи и 
верша, и вентерь, и даже большая стеклянная 
банка, куда рыбешек привлекают небольшим 
количеством прикормки; при определенной 
сноровке много наживки удается наловить 
легкой поплавочной удочкой, однако глубокой 
осенью рыбы иногда вообще не оказывает-
ся в береговой зоне, а ловля на поплавок с 
дальней дистанции очень трудоемка и мало-
эффективна в ледяной воде. К так или иначе 
добытым живцам следует относиться береж-
но, следить за их состоянием в канне, лучше 
на месте ловли их помещать в просторный са-
док, а в канну — только расходное количество. 
Не нужно брать наживку голыми руками — они 
слишком горячие для рыбок, содержащихся 
в ледяной воде, что неминуемо приведет к 
ожогу и ранней гибели живца. Следует наде-
вать на руки специальные перчатки, а рыбок 
изымать из воды перед насадкой на крючок 
небольшим сачком из плотной сетки. 

ДОбыча НаЖИВкИ

В ПРЕДзИМЬЕ С ЖИВЦОМ
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П
ришло время рыбацкого межсезонья и ловли 
ночного хищника налима. Если вся другая 
рыба стремится в этот период экономить 
силы перед зимой, уходя в глубокие ямы 
и питаясь только изредка, эпизодически, 

то налим, наоборот, бодр, жаден и азартен в по-
исках добычи, будь то лягушонок, плотвичка, рак, 
личинка, червяк, а то и свой же брат — небольшой 
налимчик. Не раз я находил в желудках пойманных 
налимов этих малышей, которых ночной хищник, 
кажется, предпочитает другим рыбам и малькам. 

Сегодня я приехал на лесную реку Большую 
Кокшагу именно за налимом. Правда, есть сом-
нения, что рыбалка получится. И тут две причины 
для этих сомнений. Октябрь в этом году довольно 
теплый. Ночью, конечно, холодно, да и сейчас, 
если руки опустить в воду, сразу будет ломить их 
от ледяных речных струй. Но это для нас, рыбо-
ловов, холодно. Наш налим, хоть и живёт в пре-
сной воде, а не в морских фьордах, но выбирает 
места с родниками на дне, глиняными норами 
и коряжниками, где среди замшелых мореных 
дубов и ветвистых елей ему тенисто и прохлад-
но в жаркий летний день, особенно если над его 
домом — черным омутом — лежит упавшая елка 
с живой еще хвоей. Только в таких омутах и вы-
живает налим летом, он едва-едва дышит в теплой 
по его меркам воде, даже на охоту не выходит, 
а только дремлет под корягой.

Вот сегодня тихим солнечным вечером и при-
ходят сомнения, будет брать или нет? Или теперь 
только ноября ждать? Там уже налиму деваться 
некуда. Скоро у него нерест, в самый разгар зимы. 
Всё не как у других рыб. Налиму надо отъедаться 
перед важным периодом в его жизни. Поэтому 
ноябрь можно считать полноценным периодом на-
лимьей осенней рыбалки. А вот октябрь — начало 
сезона ловли налима, когда все зависит от погоды 
и температуры воды. 

Второй повод для сомнений — убой местной 
рыбы током. Одно время недоноски с элект-
росачками почти полностью уничтожили рыбу 
в Большой Кокшаге. Однажды мы приехали сюда 
дружной компанией: админы, модераторы, поль-
зователи местного рыбацкого сайта — половить 
налима. Были сомнения, выжил ли налим? Но но-
чью звенели колокольчики и на леске упирались 
налимы, правда, не такие крупные, как раньше. 
А весной фидером мы ловили уже здесь лещей 
и язей. Даже караси развелись в Большой Кок-
шаге. Но всё равно время от времени били током 
реку. И она снова пустела. 

И вот сегодня я снова на Большой Кокшаге. 
Посветлу еще разложил на песчаном берегу леску 
закидушек, сделав перед этим пробные забросы, 

чтобы потом в темноте не ошибиться с длиной 
лески и не посадить грузило с крючками в ко-
ряжник у противоположного берега. Там, под 
обрывом, самая яма. Река и так малая, лесная, 
а за жаркое лето обмелела до неузнаваемости 
и, понятно, стала более узкой, чем была весной 
и даже в начале лета. 

Закинул на бровку небольшой ямки, где вода 
ходит кругом, поплавочную удочку. Насаживаю 
на крючок червя с опарышем и, посидев немного 
на берегу, глядя на поплавок, ухожу заниматься 
подготовкой к ночной рыбалке. Время от времени 
я буду возвращаться к удочке, пытаясь поймать 
живца. На живую или мертвую нарезанную рыбку 
налим попадается реже, чем на червя, но крупнее.

Потом сходил в лес за дровами. В октябре 
ночи уже длинные, холодные. Если не заготовить 
дров в достаточном количестве, то ночью реч-
ная сырость заберется холодными пальцами под 
куртку, пусть и зимнюю, и не до рыбалки будет, 
а согреться бы… А ночью в темноте собирать 
дрова — не дело. 

Притащил волоком несколько сухих и тяжелых 
дубовых стволов. Эти будут медленно тлеть всю 
ночь, постепенно отдавая жар. А когда нагреется 
песок вокруг костра, то и он будет служить эта-
кой русской печкой. Можно даже в идеале потом 
отодвинуть костер, загасить угли и сделать на его 
месте лежанку. Тогда уж точно будет тепло, а если 
еще и палатку здесь поставить, то половину ночи 
гарантированно будешь спать, как на печке. 

Дубовые стволы укладываю вдоль и плотно, 
но чтобы был зазор между ними для тяги. Получа-
ется что-то вроде сибирской нодьи. Сразу развожу 
костер, чтобы бревна занялись огнем к темноте, 
да ставлю на них котелок, как на печку. Чайку 
крепкого заварить.

Мелких дров тоже натаскал, чтобы подбрасы-
вать для света да оживлять нодью, когда гаснуть 
будет. Так иногда бывает под осенним дождем. 
Чтобы и самому не мокнуть, рядом с костром натя-
гиваю навес из полиэтилена, а под него укладываю 
вначале жерди из ивняка, а потом уже — еловый 
лапник и на закладку сухую траву сверху. Получает-
ся настоящая перина под крышей. Здесь же сбоку 
устраиваю стол, раскладываю вещи, вешаю на су-
чок перекладины навеса испытанный приемник. 

Пусть мурлычет. Если вдруг дождь заморосит да 
зашуршит по крыше, рыба брать не будет, то буду 
просто дремать, слушая ночной перестук дождевых 
капель и какую-нибудь тихую музыку…

Ближе к вечеру на удочку стали попадаться 
небольшие плотвички, ерши. Это наживка для 
крупного налима. Когда солнце скатилось за го-
ризонт, мелкая рыбешка перестала брать, словно 
испугавшись наступающей холодной ночи.

В сумерках я наживляю крючки закидушек 
червями навозными, подлистниками и выползка-
ми, а также сажаю на двойники несколько живых 
ершей, пойманных на «поплавочку», и нарезан-
ных дольками плотвичек. Прямо перед навесом 
и костром я устанавливаю на подставки трехко-
ленный фидер. Эта испытанная снасть ночью еще 
не ловила. Вот сегодня и попробую. Рядом костер, 
свет будет. Еще и фонарик на голове установлен, 
наподобие шахтерского фонаря. Где надо, им под-
свечу. Без фонарика и червя не насадишь, и рыбу 
с крючка не снимешь.

Около девяти часов вечера раздался негром-
кий и какой-то нерешительный звон колокольчика 
закидушки. Сориентировавшись в направлении 
звонка, иду к закидушке и вижу плавную раскачку 
колокольчика. Это налим. Он берет без резких 
рывков и потом, сев на крючок, может так же вяло 
побрякивать да позванивать в колокольчик всю 
ночь. Не сравнить с резкой, яростной и решитель-
ной поклевкой язя или голавля. Вываживаю рыбу, 
стараясь обойти грузилом прибрежную траву. Вот 
уже в свете фонарика забелело брюхо рыбины. 
Ага, налим!.. Иди сюда… И вот уже в руках изви-
вается увесистый налимчик. Не крупный, конеч-
но, но я и ему рад. Главное, появились налимы 
в реке.

Пока возился с крючком, доставая его из рыбы 
и чертыхаясь, что забыл дома запасные поводки, 
забренчал бубенчик фидера. Ладно, подождет… 

Сняв рыбу, иду к фидеру. Вершинка-квивертип 
кивает и дергается от сильных толчков. Здесь 
рыбу вывожу аккуратно. Леска тонкая, ничего 
не менял в снасти еще с летней рыбалки. Подвожу 
пятнистого налима к берегу и беру его подсаком. 
Налим граммов семьсот весом, но и такой может 
оборвать поводок толщиной 0,12 мм.

Вскоре из-за черных елей на противоположном 
берегу выглянула полная луна, гукнул и заухал 
филин, всплеснула рыба на струе течения, затре-
щала ночная птица. Неоново-бледный свет словно 
разбудил ночную жизнь. И опять зазвенел коло-
кольчик закидушки, теперь уже в другой стороне. 
Похоже, мне сегодня не поспать и не погреться 
у жаркой нодьи. Но это неважно, главное, налим, 
несмотря на теплый октябрь, начал клевать. Пусть 
и не крупные попадались рыбины, но было тепло 
на душе от того, что река снова живая. 

Выпив рюмочку коньяка у костра, я вернулся 
на берег. И в лунном свете снова вываживал рыбу, 
с трудом удерживая ледяных сильных налимов 
в замерзших руках. Падал лунный свет, пела душа 
и, казалось, нет ничего лучше этой одинокой ры-
балки в полнолуние на грани сладкой осенней 
тоски и восторженного азарта…

Александр ТОКАРЕВ, г. Йошкар-Ола, фото автора
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Рыба СТуДЁНых НОчЕЙ

Выпив рюмочку коньяка у костра, я вернулся на берег.  
И в лунном свете снова вываживал рыбу, с трудом удерживая 
ледяных сильных налимов в замерзших руках. 

Среди ярких и выстуженных ветрами дней, когда негреющее 
солнце контрастно выделяет резкие тени, вдруг на время придет 
тепло, небо станет ватным и тяжелым, а затем ночь заплачет 
долгим тихим дождем, который может идти днями и неделями.  
С каждым днем дождь будет становиться холоднее, а в одно 
неподвижное и мутное от низких облаков утро вдруг пойдет 
первый снег, падающий крупными хлопьями на зеленую еще 
траву и осоку на береговом мелководье.

ОТкРыТОЕ ПИСЬМО 
ОбЩЕСТВЕННОГО ДВИЖЕНИя 
«ЭкОлОГИчЕСкИЙ 
ПаТРулЬ РыбИНСкОГО 
ВОДОхРаНИлИЩа»
Инициативная группа из представителей трех 
областей, что омываются водами Рыбинского 
вдхр. создали общественное некоммерческое 
движение, основной целью которого сохра-
нение природных запасов Рыбинки. Одним из 
сопредседателей ОД является, недавно поп-
равившейся от тяжелой травмы после стычки 
с браконьерами, Завражнов Ю.В.

ОбРаЩЕНИЕ к ГубЕРНаТОРаМ
ВОлОГОДСкОЙ И яРОСлаВСкОЙ ОблаСТЕЙ
По многим причинам в последние годы резко со-
кратились рыбные запасы Рыбинского водохрани-
лища. Из-за этого страдает туристический бизнес, 
пустуют базы рыбаков (многие из них на грани бан-
кротства), экологический туризм приходит в упадок. 
Маточное поголовье промысловых рыб не только 
резко сократилось, но и «помолодело». Естествен-
ные нерестилища на Рыбинском водохранилище 
в основном находятся на территории Дарвинского 
государственного природного биосферного запо-
ведника. Заповедник считается главным источни-
ком пополнения рыбных запасов водохранилища. 
Территория заповедника на мелководной акватории 
водохранилища занимает 45 тыс. га и имеет вод-
ную границу на протяжении 150 км. На увеличение 
рыбных запасов в основном влияет нерест рыбы. 
Нерестовых мест в заповеднике предостаточно. 
Поэтому «ЭКОЛОГИЧЕСКИЙ ПАТРУЛЬ» обратил 
внимание на причины, негативно влияющие на ус-
пешность нереста рыбы в весенний период. Особое 
внимание было обращено на подходы маточного 
поголовья рыбы к нерестовым полям главного не-
рестилища Рыбинского водохранилища.

Дарвинский заповедник — биосферный, по все-
му его периметру существует охранная зона. Задача 
охранной зоны снизить антропогенное влияние 
на заповедник. Федеральный закон «Об особо 
охраняемых природных территориях» в охран-
ной зоне предусматривает ограниченный режим 
природопользования. В настоящее время участки 
промыслового лова рыбы в охранной зоне непос-
редственно примыкают к границам заповедника, 
и никаких ограничений не имеют — пользуются 
общими Правилами рыболовства. Так была уста-
новлена одна из причин снижения воспроизводс-
тва рыбных запасов Это тысячи сетей на водной 
(150км) границе заповедника (на 1 км ставится 
более 10 сетей). Ежегодно в осенний и зимний пе-
риоды с мелководий заповедника «скатывающая» 
рыба сразу попадет в сети. В начале каждой весны, 
ослабленная после зимовки рыба, поднимаясь 
к нерестовым полям заповедника, снова попадает 
в расставленные сети. Таким образом, резко сни-
жается количество нерестящихся рыб.

По Уставу Общественное движение «Эколо-
гический патруль» не должно только вскрывать, 
экологические проблемы, но и предлагать пути их 
решения в рамках действующего законодательства 
путем обращения с предложениями к должностным 
лицам, органам государственной власти, к местно-
му самоуправлению и т.д.

Поэтому предлагаем использовать из Правил 
рыболовства норматив (расстояние между поряд-
ками сетей 300 метров) и установить его вдоль 
всей водной границы заповедника, т. е. 300 метров 
между заповедником и сетями. Таким образом, 
будет более свободный «вход-выход» в заповед-
ник маточного поголовья рыбы, что существен-
но улучшит ежегодный нерест рыбы. Снижение 
количества сетей в охранной зоне благоприятно 
отразится на сохранности маточного поголовья 
рыбы. В целом это мероприятие положительно 
скажется на увеличении рыбных запасов Рыбинс-
кого водохранилища за счет увеличения количества 
нерестящихся рыб.

В случае принятия нашего предложения про-
сим до наступления ледостава на водохранили-
ще внести соответствующие дополнения в Пос-
тановление Губернатора Вологодской области № 
1056 от 19.11.2001 г. и Постановление Губерна-
тора Ярославской области № 815 от 28. 11. 2000 
г. (упомянутые Постановления регламентируют 
природопользование в охранных зонах Дарвин-
ского заповедника). Данное предложение было 
обсуждено и поддержано на общем собрании учас-
тников Общественного Движения «Экологический 
патруль» 15 октября 2018г. Заранее благодарны за 
внимание к нашему предложению.

Сопредседатели Совета ОД 
«ЭКОЛОГИЧЕСКИЙ ПАТРУЛЬ» РВ: НЕСТЕРЕНКО 

В.В., ЗАВРАЖНОВ Ю.В., ЕВМЕНЕНКО С.П. 
15 октября 2018 г. 
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Вопрос 95
Продолжение ответа на вопрос от Алексея 
Мосеенкова о серии ижевских горизонталок 
с замками в колодке. Материалы о преды-
дущих ижевских моделях смотрите в «РОГ» 
№ 20–22, 2018.

ИжЕВСКАЯ ГОРИзОНТАЛКА Иж-57  
С зАмКАмИ В КОЛОДКЕ
В модельном ряду ижевских горизонталок сере-
дины XX века с замками в колодке значительное 
место занимает двустволка ИЖ-57 аналогичной 
конструкции, последовавшая за ружьем ИЖ-54. 
Выпущена эта новая двустволка, как показывает 
маркировка, в 1957 году, когда накопился опыт 
производства и разностороннего применения 
предыдущего ружья, чтобы можно было учесть 
его в самой последней модели. Заводская марка 
в виде геральдического щита со звездой клей-
мом нанесена на подушки блока стволов. Ружье 
ИЖ-57 — образец большей частью популярного 
у охотников 16-го калибра, который стал суще-
ственным дополнением к уже распространяе-
мой заводской модели ИЖ-54 более крупного 
12-го калибра.

Двустволка ИЖ-57 весьма редкая модель, 
но по праву является одной из эффектных 
горизонталок завода Ижмех своего периода. 
В ее маркировку, как и других заводских ружей, 
принятую еще для первых серийных моделей 
и действующую в настоящее время, включено 
название «ИЖ» и цифровое обозначение мо-
дели. Первоначально в этих цифрах зашиф-
ровывался год создания, как у горизонталок 
ИЖ-49 или ИЖ-Б-47, так и ИЖ-57, что позво-
ляет несложно идентифицировать тот или иной 
образец вместе с клеймом года выпуска, напри-
мер «1957», который проставлялся на подушках 
блока стволов. А позже цифры в маркировке 
обозначали номер модели по внутризаводской 
классификации, как, например, более поздней 
двустволки ИЖ-26.

Охотничья двустволка ИЖ-57, соответствен-
но своей конструкции и заводской технологии, 
продолжает фирменный модельный ряд 1950-х 
годов, начатый горизонталкой ИЖ-49 и про-
лонгированный моделью ИЖ-54. Как уже было 
отмечено, в тот период выпускались ружья ИЖ-
57 в основном 16-го калибра, хотя в этой под-
группе предусмотрены образцы 12-го и 20-го 
калибров, но охотникам они неизвестны. Об-
стоятельства сложились так, что в охотничьем 
обиходе двустволку ИЖ-57 считают ружьем 
именно 16-го калибра, и здесь пойдет далее 
речь о модели как раз 16-го калибра. Выпускали 
горизонталку ИЖ-57 недолго, всего изготовлено 
чуть более 20 000 экземпляров, — для нашего 
рынка очень мало.

Фактически конструкция двустволки ИЖ-57 
во многом повторяет предыдущую двустволку 
ИЖ-54, но это модель несколько более высо-
кой категории и поэтому имеет существенные 
отличия. Так верхнее запирание блока ство-

лов в колодке горизонталки ИЖ-57 выполнено 
в виде задвижки, зажимающей крюк на казен-
ном срезе стволов, а нижнее представляет со-
бой прежнюю типовую двойную рамку системы 
Purdey (Пёрде). Как и на предыдущей модели, 
курки взводятся при открывании блока ство-
лов, штырьковые указатели взведения рас-
положены на колодке сверху, шептала нижние. 
Бойки и курки раздельные, на щитке колодки 
бойки прикрыты резьбовыми втулками, за-
фиксированными контрвинтами, и утоплены 
под действием пружин бойков. Предохранитель 
автоматический, запирает спусковые крючки 
и шептала, он может быть и не автоматическим, 
для чего достаточно снять его движок. Преду-
смотрена возможность плавного спуска курков: 
кнопку предохранителя переводят в переднее 
положение, и блок стволов плавно закрывают 
при прижатых спусковых крючках, конечно, ру-
жье разряжено. Завод заботился об охотниках 
и в комплекте к ружью прикладывал запасные 
части, в том числе V-образную боевую пружину, 
боек и пружину бойка.

В модели ИЖ-57 16-го калибра учтены и ис-
правлены многие недостатки предыдущих гори-
зонталок, тем не менее она оказалась довольно 
тяжела для своего калибра, ее масса с блоком 
стволов длиной 750 мм достигает 3,14 кг. Вид-
но, что блок стволов довольно длинный для 
своего калибра и весит, кроме того, немало, 
примерно 1,46 кг. Обычно на охотничьих ружьях 
16-го калибра стволы несколько короче и лег-
че. Сами стволы ружья ИЖ-57 изготовлены из 
отечественной специальной стали марки 50А, 
ее характеристики, в частности предел теку-
чести, не менее 50 кг/мм2 и предел прочности 
не менее 75 кг/мм2, полностью удовлетворяют 
требованиям, предъявляемым к охотничьему 
гладкоствольному оружию.

Стволы горизонталки ИЖ-57 16-го калибра 
имеют дульные сужения «получок» и «чок», 
соответственно правого и левого ствола, при-
чем диаметр каналов стволов принят равным 
17,0 мм. Внутри поверхность каналов стволов 
и патронников защищает хромовое покрытие. 
На подушках стволов помечены диаметры кана-
лов и дульных сужений в мм, например клейма-
ми «17/16,5» на правом и «17/16» на левом, тем 
не менее владельцам целесообразно измерить 
фактические размеры каналов стволов и дуль-
ных сужений. Там же указывался и калибр циф-
рами в кружке.

На прочность горизонталку ИЖ-57 испы-
тывали стрельбой патронами с усиленным 
зарядом бездымного пороха. Испытательный 
патрон 16-го калибра, снаряженный зарядом 
пороха «Сокол» массой 2,3 г, капсюлем «жеве-
ло» и снарядом свинцовой дроби массой 30 г, 
развивал давление 850 кг/см2. После испытаний 
на подушках стволов ружья ИЖ-57 проставля-
лось допустимое давление в виде клейма «до 
750 ат». Владельцам ружей 16-го калибра стоит 
знать эти величины, чтобы при снаряжении па-
тронов не превысить допустимое давление.

Ружье ИЖ-57 16-го калибра обладало не-
плохими показателями боя дробью: при стрель-
бе патронами со снарядом дроби № 5 массой 
30 г и зарядом пороха «Сокол» массой 1,6 г 
кучность составляла 53% для правого ствола 
с сужением «получок» и 62% для левого с су-
жением «чок». Важно иметь в виду, что масса 
заряда пороха «Сокол» поверочного патрона 
обусловлена качеством пороха того времени, 
массы зарядов нынешнего пороха «Сокол» 
другие. Это заводские данные, охотники могут 
подобрать компоненты патронов таким обра-
зом, что показатели боя дробью превзойдут 
заводские значения. 

Регулярно, но в небольшом количестве 
завод Ижмех выпускал и выпускает редкие 
экземпляры, отделанные уникальной грави-
ровкой с растительным орнаментом и сюже-
тами на охотничьи, бытовые, промышленные 
и батальные темы и даже с декором драго-
ценными металлами и их сплавами. Среди 
широко известных ижевских образцов необ-
ходимо назвать именно двустволку ИЖ-57, 
наряду, конечно, с другими ружьями, сколько 
же значимыми для художественного уровня 
заводской продукции. Ее нередко выпускали 
в штучном исполнении, в маркировку вводи-
ли специальное обозначение, например ИЖ-
57-Ш1. В «Паспорте» ставили штамп «Слесарь 
отладчик тов…», назову фамилию мастера 
Папулова, указанного в «Паспорте» ружья ИЖ-
57, изготовленного в ноябре 1957 года. Тогда 
произошло много событий, и первый советский 
спутник, и VI Всемирный фестиваль молодежи 
и студентов, и другие, однако этот экземпляр, 
хотя и штучный, но не юбилейный.

 Известны экземпляры ИЖ-57 и в более до-
рогом специальном исполнении, одно такое ру-
жье завод Ижмех продемонстрировал в начале 
2000-х годов на популярной, ныне постоянной 
московской выставке «ARMS&Hunting», где мне 
довелось ознакомиться с ним. На стволах золо-
том нанесены фирменные надписи, на правом 
«Ижевский завод», на левом «Модель ИЖ-57», 
как показано на фотографии 1, это название 
сохраню в таком виде и далее. На выставке ру-
жье «Ижевский завод Модель ИЖ-57» пред-
ставлено как одна из лучших работ ижевских 
мастеров разных специальностей, работавших 
в период создания этого экземпляра. Все основ-
ные детали ружья «Ижевский завод Модель 
ИЖ-57», в том числе колодка, верхний рычаг 
запирания, предохранительная скоба, розетка 
на торце шейки ложи и рычажок цевья целиком 
украшены орнаментной и сюжетной гравиров-
кой, выполненной методом «цветного золота». 
В зависимости от пропорции примесей, золотой 
сплав приобретает разные оттенки, от красного 
до почти зеленого.

На уникальном образце «Ижевский завод 
Модель ИЖ-57» в основу сюжета декора за-
ложены изображения козерога на скалах, как 
видно на фотографии 2. Дополняют сюже-
ты букеты цветов из желто-красного золота 
и светлый растительный орнамент с широки-
ми листьями. Такой же орнамент нанесен и на 
казенную часть стволов. Самостоятельным 
декором выделяются тонко гравированные 
головки и торцы винтов и шурупов. Даже сама 
колодка с фестонами в верхней части и фи-
гурным вырезом в задней части в месте при-
мыкания шейки ложи выглядит автономной 
эффектной деталью. Позолота на спусковых 
крючках защищает их от износа и ржавчины, 
но является и элементом декора. Под стать 
элегантным пропорциям ружья и ложа из тем-
ной древесины грецкого ореха с шейкой писто-
летной формы и выступом под щеку. Насечка 
на шейке ложи выполнена в стиле «рогожка», 
то есть с пропуском одной нитки нарезки через 
каждые четыре, нередко называемом и «швей-
царским» стилем.

Ружья высокого класса редки — благодаря 
индивидуальной ручной работе, да и доступны 
немногим из-за больших затрат на изготовле-
ние. Но и серийные, более простые ординар-
ные ружья ИЖ-57, собраны вполне добротно. 
Причем настолько, что у охотников до сих пор 
сохранились образцы ИЖ-57, хотя и немного-
численные, но в весьма приличном состоянии, 
достойные личной коллекции и охоты.
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Б
ольше я русских заводить не захотел 
и стал думать, где приобрести щенка за-
падносибирской лайки. И вот в пермской 
газете «Звезда» я нашел нужное объ-
явление. Что в Перми, на улице Солдато-

ва, продаются щенки ЗСЛ. В те годы до Перми 
автобусы не ходили, и мы с сыном Костей по-
летели туда на самолете. 

Через час полета были на месте. Дверь нам 
открыла небольшая девочка лет десяти. Ровес-
ница Кости. Она опрокинула картонную коробку, 
и на ковер выпали семь пушистых колобков. Ух 
ты! — ахнули мы. 

— Какого возьмете? — спросила девочка. 
— А того, кто сам к нам подбежит. 
Подбежал самый толстый. Его мы и взяли. 
На Чернушку билетов не оказалось, и мы 

полетели в поселок Куеду. Он в тридцати кило-
метрах от нашего города. Там мы сели на поезд 
и вскоре были дома. 

В августе Графу (так мы назвали щенка) 
исполнилось два месяца. Вот мы идем с ним 
по берегу нашей речки Стреж. Щенок почему-то 
залез в куст камыша, завертел хвостиком и пару 
раз тявкнул. У его носа сидела ондатра. Она 
была в капкане. Ну надо же! Еще август, а кто-то 
капканы ставит! 

Я выпустил зверька, и он поплыл, еле-еле. 
Граф за ним. Но зверек нырнул, и — с концом. 
Ничего не понимая, щенок крутился на одном 
месте — что потерял!.. Вылазь, она уже в норе. 
Это была первая «охота» Графа.

Лайчонку три месяца. Он с нами на утиной 
охоте. Я сбил хорошего селезня. Он упал в не-
большой отмуток, Граф все сидел, но плыть 
боялся. Я бросил тогда в утку пару камней, 
и щенок поплыл. Он доплыл до селезня, а тот 
стал перебирать красными лапками. Тяф, как 
страшно! И Граф развернулся к берегу. Свою 
первую утку он побоялся взять. Ничего, все еще 
впереди. Молодец! 

Январь. Мы с Графом идем на лис. Видели 
четырех. Граф — помеха, на нем нет белого ха-
лата. Проохотились до пяти вечера. Идем домой. 
Но на горе мышкует лисица. Спрятались за стог 
и стали ждать. Тихо, холодно. Но вот на горе 
появился лыжник. Он выше лисы, а какой треск 
от его лыж! Лисицу не видит. Но она услыхала, 
и пошла к нам. Ближе и ближе. Огонь! Пять раз 
гавкает мое МЦ, но рыжая удирает. Мы, как 
гончие, я от холода, Граф от азарта, бежим за 
лисой. Вот они пропали под горой, а я ползу 
на гору. Фу-у. Согрелся, а в поле шло сражение. 
Щенок лайки дрался с матерым лисовином. 
Граф победил! 

Моей лайке год. Больше ходим вместе за 
утками. Сейчас мы с ним у деревни Осиновая 
гора. Однако это лишь название. Все заросло 
мхом и травой. Остались еще небольшие пруды, 
где мы и охотимся. Дело было в октябре. Я сбил 
утку, но Граф ее понюхал и пошел дальше в осо-
ку. Вскоре там кто-то захрипел. А кобель даже 
не гавкнул. Он нашел енотовидную собаку. Так 
его охотничья «копилка» пополнилась еще од-
ним зверем. 

Дней через десять он снова поймал енота 
и выгнал стайку куропаток. Я же тогда взял 
рябчика. 

На другой год я с друзьями ездил на моем 
мотоцикле в дальнюю деревню Ермия. Дерев-
ня большая, еще там жили наши родствен-
ники. Мы с товарищами прочесали все бли-
жайшие поля, но —  пусто. Даже Граф никого 
не поднял. Часов в одиннадцать мы были в де-
ревне, где стоял мой ИЖ. Родня усадила нас 
за стол, и мы стали пить чай с медом. Сашка, 
мой двоюродный брат, вскоре вышел поку-
рить. Но почему-то быстро вернулся в избу. 
Глаза его были величиной с пятак. Притом 
очень злые.

— Кончайте чаи гонять, — сказал он нам 
с Иваном. — Поехали! Да побыстрей. 

Дед и бабка стали его уговаривать, но он 
тихонько показал нам кулак и прошипел: 

— Поехали. 
Мы, пожав плечами, вышли во двор. Там 

он крикнул — зaводи! Мы помчались домой. 
На горе Сашка приказал остановиться и поднял 
тент коляски. Там, у ног Графа, лежала курица. 
Видишь, мол, как твой Графин охотится. Стран-
но… Дома по нему куры пешком ходили. 

Конец сентября 1986-го. Гоняли норок. Виде-
ли выдру, куницу. Граф поймал нового зверя — 
хомяка. Много работает по белке. Жаль, зверь 
невыходной. 

Октябрь. Граф поймал енота и барсука. 
С барсуками он бился как гладиатор. 

На следующей неделе опять поймал енота. 
Гонял трех лосей. Но то дичь не наша. 

Граф «щелкает» енотов. Еще одного изло-
вил. 

Открытие, 1987 год. Ходили по реке, взяли 
пару уток. Потом ушли на дальнюю старицу. Ба! 
А там спаниель и охотники чаи гоняют. 

— Зря, ребята, вы сюда зашли, наш Бим все 
проверил. 

—  Да ну?! 
Граф сделал обход, принес подранка и вы-

гнал трех крякашей. Двух мы сбили. 
—  Салага ваш «Бим», даже подранка оста-

вил. 
На этот раз мужики промолчали. Домой шли 

по реке. Граф собрал трех подранков. На даль-
нем пруду я стрелял уток, а Граф играл с двумя 
выдрами. Тоже нашли друга… Я бахнул вверх. 
И игры закончились. Мы были далеко, я торо-
пился. 

Дня через четыре Граф выгнал на меня ло-
сенка, а после барсука. Барсука я взял. 

Позже мой кобель опять поймал енота. По-
том мы с ним добыли четыре белки. 

Ноябрь. Сын взял трех белок, я — куницу. 
Конечно, из-под Графа. На следующей неде-
ле в куче дров Граф нашел норку. Я раскатал 
дрова, она выскочила, но на ее бросился Граф, 

а она в нору. После взяли белку. В 80-е еното-
видной собаки было очень много. Граф этих 
зверей ловил, а я садил их в гараж, чтобы «до-
зрели». Сдавал государству. Восемьдесят ру-
блей хорошая цена. 

На зимние охоты я Графа не брал. Он был 
помехой на лисьей охоте. Правда, когда я нахо-
дил вылазы енота, то брал его. Однажды вместо 
енота он выгнал лисицу. Такого я не ожидал, 
и она убежала. А один раз, в конце февраля, 
я нашел снежные норы енота. Долго рыл снег, 
но все впустую. Приехал с собакой, и за не-
сколько минут Граф его отыскал. Замечательное 
было время. Дичь была, зверь был, а сколько 
мы сдали белки! Один раз Саша из-под Графа 
добыл белку. Но тот ее ему не отдал. Хотя Саша 
его умолял: дай Графин, дай. Однако кобель 
свою белку сожрал. Я был далеко. В ноябре 
Граф выгнал на меня лису, она ушла ко мне 
в рюкзак. 

Характер у Графа своевольный. Накричишь 
если, он разворачивается и — домой. Помнит-
ся, он удрал с открытия в 1988 году. Выловил 
двух подранков. Поставил под ружье несколько 

уток. А когда в обед мы бросили ему опаленного 
чирка, он обиделся и удрал домой. 

Ноябрь. Уже порядочно снега. Мы с Графом 
кружим около городской свалки. Свалка — рай 
для зверушек. Вот куница, а вот два енота. И мы 
пошли их тропить. Пересекли асфальт. Зашли 
в лес. Прочесали болото. Ура! Еноты вышли 
в поле и прямиком в сосняк. Там они улеглись 
на дневку, но мы их подняли. Первого пойман-
ного лайкой енота я посадил в мешок и пошел 
за вторым. А поймав второго, увидел пустой 
рюкзак. Крикнул Графу — ищи! А он ни с места. 
Я еще поорал и сел пить чай с колбасой. Ем кол-
баску, но кобелю не даю. Вот когда поймаешь, 
тогда дам. Покушав, я сказал — ищи! И пошел 
по следу. Граф собрал колбасные шкурки и убе-
жал. Вот гад, обиделся! 

Енота я искал до самого вечера. Чуть позже 
Граф забыл обиду и нашел двух енотов. 

Год 1989-й. Хорошо я запомнил тот день. 
Утро солнечное, тихое. Мы у деревни Куба, 
на старом пруду. Я иду искать уток, а вот Граф 
пропал. Уток не оказалось, но я заметил «ено-
товские» тропы. Вскоре вдалеке залаял Граф. 
Пробирался я к нему долго. Лог. Речка. Заросли 
ивы, крапивы... Енота посадил в рюкзак, и мы 
пошли к дому. Но Граф опять выловил енота. 
Мы были далеко от дома, а таскать этих со-
бак мне совсем не хотелось. Триста лет их тут 
не было. Откуда взялись?! 

Через неделю на свалке поймал еще енота. 
Что за наваждение?! 

На охоту пошел сын — и опять енот. Уже 
пятый. Еноты надоели, промышляем с сыном 
белок. Но проклятые еноты на каждом шагу. 
Вновь поймали трех. Господи! Сколь работы! 
Они такие жирные! Даже вспоминать страшно. 
Потом эта напасть утихла. Пошли белки, куни-
цы, барсуки. 

На рассвете я, Костя и Граф у норы барсу-
ка. Там мой капкан. Граф уже рычит. Попался. 
Привязали собаку. Смотрим, что там. Там дела 
аховые. Барсук залез почти весь в нору, что 
была под березой. Запутался в ее корнях. А от 
тросика только две жилки остались. Что делать? 
Тащить? Тросик порвется. А, вспомнил! Его надо 
оглушить. Толкаю ствол в нору... Бах! Готово! 
Вытащили барсука за ноги. Присел, смотрю, 
куда попало. А барсук, как вскочит, как хватит 
меня за ногу. Хорошо, у сына в руках топор был. 
Он зверюге им по башке, и готово. Я смотрю 
на ногу, сапог порван. Вот скотина! Сапог по-
рвал. Сын посоветовал посмотреть на ружье. 
Батюшки! Стволы разорваны! Дорого мне вы-
шло барсучье сало. Зверюгу мы подвесили 
на елку и пошли дальше. Еще только девять 
часов, пойдем за птицей. 

Идем полями, сколками. Заходим в молодой 
березняк, где Граф кого-то посадил. Бежим, 
вот блин! Он дерется с барсуком. Нам их боль-
ше не надо. Кое-как посадили лайку на пово-
док, а барсука я угнал палкой. Он даже на нас 
кидался. Я выломал палку и угнал его в лес. 
Но на этом наши приключения не закончились. 
Графин поймал еще одного барсука. Черт! А мы 
шли за птицей! Граф барсука хотел задавить 
сам. Когда мы подбежали, у нашего кобеля вся 
морда была в крови. Растащили кое-как. Взяли 
Графа на поводок и пошли в сторону дома. 

О бандитских проделках нашей собаки можно 
написать книгу. Но скажем коротко. У соседей 
он задавил гуся. В деревне Брод задавил утку. 
В деревне Куба у знакомых людей в ограде утку 
придушил. А когда у него подросла дочь Кама, он 
стал натаскивать ее на домашних кур. Соседу я от-
дал пять своих кур. А на охоте для енотов в моем 
рюкзаке было места мало. Сперва поймал енота 
Граф. После Кама, потом я в капкан. Еле дотащил. 
Хорошо, они не злые, эти енотовидные собаки. 
А сколько эти еноты принесли мне и собакам ра-
достных мгновений! Без них какая охота?! Какой 
промысел?! Пустые выходы, да и только, возьми 
ту же утку. Река, озеро, болото. Во-первых, вы 
не все поднимите на крыло. Во-вторых, не до-
берете подранка. В-третьих, только потратите 
драгоценное время. Помнится, как мы искали 
с Камой одну хитрую утку. Собака прошарила все: 
берега старицы, осоку, кусты. Ясно, что она ищет. 
Я даже подумал, наверное, норка? Кама, дочь 
Графа, норку искала на «отлично». Но что такое? 
Лайка бросила старицу и вышла на поле. Правда, 
какое поле, осока, да трава — резун. Рядом река. 
Там и шиповник, и репей. Вот туда и потянула моя 
Графиня. Но дичина, видимо, запуталась в ши-
повнике. И с треском и испуганным «кря!» наша 
«норка» пошла в небо. Бам! — она ударилась 
оземь. Кама! Так это — «древняя старуха»! Ей 
годиков триста! Да и варить ее надо часа три. 

Про наши охоты еще напишу. В них и Графи-
ня, и фокс Фомка. Они в паре здорово исками 
норок. А про енотов и говорить нечего. 

12 НА ПСАРНЕ

Виктор ПРОЯВИН, Пермский край, г. Чернушка

ГРаФСкИЕ ОхОТы

В начале 80-х я остался без собаки. Дымок, русско-европейская 
лайка, попал под машину. Он жил в деревне у отца, и тот 
по доброте душевной отпустил его погулять. На веки вечные… 
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В
округ испытаний ретриверов, а значит 
и лабрадоров, кинологи всех стран вели 
и ведут споры, как их правильно испы-
тывать. Как спаниелей, которые тоже 
входят в 8-ю группу или сделать свои 

правила испытаний. Я считаю, что ретриверам 
нужны свои правила испытаний. Нам не нужно 
слушать безграмотных «зеленых», которые при 
поддержке МПР и некоторых депутатов Госу-
дарственной Думы РФ могут лишить нас наших 
работающих охотничьих собак. Они пропаган-
дируют бесконтактную натаску собак. Бескон-
тактно натасканная на барсука норная собака 
при первой же охоте сразу погибнет. Многие 
собаки — борзые, лайки, гончие и др. — наша 
история, национальное достояние и гордость. 
При бесконтактной натаске все эти породы мы 
просто потеряем. Трудно представить наше со-
баководство без борзых, гончих и лаек. «Зеле-
ные» протаскивают закон о бесконтактной ната-
ске собак и аргументируют это тем, что не надо 
причинять во время натаски боль живому суще-
ству. Когда волк или медведь нападает на живое 
существо, он не думает о том, что причиняет 
боль. Надо бы знать нашим законотворцам, что 
волка развелось у нас столько, что они таскают 
собак прямо из будок в деревнях. Борьбу с ними 
могут вести только соответственно натаскан-
ные борзые и гончие. Медведь стал таким, что 
не боится человека и часто нападает на людей. 
Пожелал бы я этим законотворцам встретиться 
в лесу в двадцати метрах с медведем и увидеть 
его маленькие злющие глазки. Я однажды ока-
зался в такой ситуации. 

Почему «зеленые» против охотников? По-
тому что здесь легче всего себя проявить. Бо-
роться, например, с бродячими собаками, ко-
торые уничтожают все живое, для них слишком 
сложно. Да и денег на этом не заработаешь. Им 
Запад оплачивает борьбу за закрытие весенней 
охоты в России, чтобы им же больше досталось 
вальдшнепов и гусей. Ведь на Западе фактиче-
ски нет никакой нормы отстрела этой дичи. Если 
мало становится какой-либо птицы в угодьях, 
у них один ответ: «Виновата Россия». 

Нашу природу убивает невежество «зеле-
ных». Их глупость на грани преступления. Ини-
циаторы запретов хотят, чтобы мы выращивали 
птицу, но сами на нее не охотились. Почему 
бы им не начать борьбу в Италии, чтобы там 
не стреляли наших певчих птиц (жаворонков)? 

Вся беда в том, что недоучек допустили 
к решению вопросов, о которых они ничего 
не знают. Охота — занятие интеллектуалов хотя 
бы потому, что они, занимаясь этим, знают об 
окружающем их мире куда больше, чем боль-
шинство обывателей («зеленых»). Есть у на-
родов севера свои жизненные традиции, охоты 
с собаками и выживания, сложившиеся за мно-
гие века. Кто из депутатов Госдумы, о которых 
говорится в «РОГ», №№ 48-49, 2017г., что-то 
сделал для улучшения жизни народов севе-
ра? А вот усложнить им жизнь бесконтактной 
натаской собак они смогли. Кто из одиннад-
цати депутатов, предложивших закон о бес-
контактной натаске, имеет хоть мало-мальски 
биологическое образование? Без образования 
нам уже написали и приняли закон об охоте, 
который развалил охотничью отрасль. Поче-
му опять обошли стороной таких ученых, как: 
В.А. Кузякин, д-р биол. наук, Ю.И. Рожков, д-р 
биол. наук, М.Д. Перовский, д-р биол. наук, А.Б. 
Линьков, канд. биол. наук? Надо понимать так, 
что дилетанты О.В. Тимофеева и В.В. Бурматов 
в биологии разбираются лучше, чем ученые.

Да, есть люди, которые жестоко обращаются 
с животными, но это не охотники. Охотники 

бережно относятся к природе и животным. Ве-
дите борьбу с жестокими людьми. Я несколько 
раз видел по телевизору, как дети издеваются, 
избивают и убивают собак и кошек. Вот это 
большое поле для вашей бурной деятельности. 
Охотники воспитывают в своих детях любовь 
и уважение к природе и животным. А вы как? 
Но это трудная работа, и проявить себя здесь 
трудно. «Зеленые» борются за гранты из Запад-
ной Европы. Они преследуют свой меркантиль-
ный интерес. Нужно бы соответствующим орга-
нам проверить организации и людей, которые 
ведут борьбу с нашей охотой, как иностранных 
агентов, и откуда они получают деньги. Призы-
ваю охотников за «зеленых» и членов Госдумы, 
выступающих против охотников, на выборах 
не голосовать. Пусть знают, что нас около двух 
миллионов, без учета членов их семей и друзей. 
С охотниками лучше не шутить.

Трудно представить наше собаководство без 
борзых, гончих и лаек. «Зеленые» могут оста-
вить нас без них. Инициаторы запретов хотят, 
чтобы мы выращивали птицу, но сами на нее 
не охотились. В этом случае увеличится прилет 
в Европу объектов охоты. В их рядах мы видим 
и поклонников и эрзац-охоты по выпущенной 
птице. Для них главное пострелять и настрелять 
побольше дичи. Сторонники таких мероприятий 
не думают о сохранении охотничьих качеств 
легавых, спаниелей и ретриверов. Любители 
таких «пострелушек» не брезгуют стрельбой 
по шумовой или случайно налетевшей птице. 
Для высококлассной собаки это — самоубий-
ство. Организовывать такую охоту, безусловно, 
можно, но проводить испытания по выпущенной 
птице — преступление.

Полевые испытания — это метод определе-
ния рабочих качеств охотничьей собаки. Провер-
ка рабочих качеств должна быть максимально 
простой, формализованной и воспроизводимой. 
В последнее время быстро плодятся бессмыс-
ленные, безграмотные, а зачастую и бестол-
ковые виды испытаний ретриверов. Большей 
частью они ничего не добавляют к выяснению 
племенного значения производителей как носи-
телей племенных качеств.

Теперь обратимся к накопленному опыту 
организации и проведения испытаний и состя-
заний ретриверов. Начнем с испытаний на по-
дачу. Это, в основном, дрессура. А нужна ли 
она охотнику? Да и заниматься ею ему неког-
да. Существующие сейчас правила испытаний 
ретриверов по розыску и подаче битой птицы 
не отвечают укоренившимся традициям рос-
сийского охотничьего собаководства, так как 
по ним можно определить только «профпригод-
ность» лабрадора для выполнения той или иной 
работы. Скорее всего, лабрадоров просто нужно 
тестировать по подаче: принесла или нет. Ведь 
подача — это только один из элементов работы 
подружейной собаки. Испытаниями на пода-
чу у нас предпочитают заниматься в системе 
РКФ. Испытания на подачу можно организовать 
в любом Гайд-парке, купив птицу на птичьем 
рынке. Такая профанация охоты устраивает ру-
ководство РКФ и участников таких испытаний, 
подавляющее число которых женщины. Для них 
ружье — ненужный атрибут. Для них лабрадор 

не охотничья собака, а «душечка», лежащая 
на диване, но это уже — не лабрадор.

На испытаниях необходимо проверять на-
следуемые специфические качества лабрадо-
ров. Результат испытаний должен быть одно-
значным и не зависеть от того, где делается 
проверка, в Москве или на Камчатке. Чем 
сложнее проверка, тем больше вероятность 
неадекватной оценки проверяемого признака. 
К наследуемым признакам следует отнести: 
обоняние, быстроту хода в поиске, правиль-
ность поиска, настойчивость (частично пе-
редается по наследству). Постановка и по-
слушание в большей степени наследуются, 
подача наследуется только в небольшой сте-
пени. Проверке всех этих признаков отвечают 
правила испытаний ретриверов по утке и по 
болотно-луговой птице. 25 февраля 2015 года 
в Постановлении № 122 центральное правле-
ние Росохотрыболовсоюза утвердило Правила 
испытаний ретриверов по утке и признало их 
основными (профилирующими) при прове-
дении бонитировки наряду с Правилами ис-
пытаний на подачу. 

Сейчас организаторы испытаний по утке 
сталкиваются с проблемой нахождения места 
испытаний с достаточным количеством воль-
ной птицы, удобным для работы комиссии. 
То, что для лабрадора вода — родная стихия, 
подтверждается многими его статями. Правда, 
некоторые горе-охотники утверждают, что мож-
но проводить испытания по выпускной птице. 
Особенно сильно пропагандируют охоту на вы-
пущенного фазана. Но выпущенная и воль-
ная птица сильно различаются по повадкам. 
Даже если она выпущена весной, а выращена  

в вольерах. Настоящим охотникам нужно стро-
же относиться к сохранению охотничьих птиц. 
Приходилось встречаться с людьми, которые 
на ночь включали манок на перепела, а утром 
снимали «урожай». После этого в таких ме-
стах — пустыня, и ни о каких испытаниях не мо-
жет быть и речи. 

Охотник — это не добытчик. Он должен быть 
благородным во всех отношениях: воспитан-
ным, честным, бескорыстным и добрым. Такой 
охотник может прийти с глухариного тока без 
птицы в рюкзаке, но с песней в душе. Охота — 
не спорт, не развлечение, а состояние души.

Как же выглядит наша охота с лабрадором? 
Охота на утку наиболее востребована у нас 
в России. На утку можно охотиться с собакой 
и без собаки. Без собаки — 30-40 минут утром 
и 30-40 минут вечером, а когда начинается 
линька, то вообще без собаки в угодья можно 
не ходить. Собаку для охоты на утку нужно 
заранее готовить и испытывать. Эти испыта-
ния мы чаще всего проводили в «Марково» 
Владимирской области, «Дорофеево» Москов-
ской области и в охотхозяйстве «Озерное» 
Калужской области. Наиболее интересными 
и востребованными оказались, конечно, состя-
зания с отстрелом в охотхозяйстве «Озерное». 
На этих состязаниях собаки могли показать, 
насколько хорошо они подготовлены к охоте. 
Первый раз состязания с отстрелом утки из-
под каждой собаки секция «Охотничий ретри-
вер» организовала в 2011 году на территории 

охотхозяйства «Озерное» Калужской области 
Мединского района. Как показал опыт, это со-
всем не то, что без отстрела. Во-первых, риск-
нули приехать только охотники. Во-вторых, 
поведение собаки в такой ситуации совсем 
другое. Собака как будто нутром чувствует, 
что если хозяин с ружьем, это значит, они 
занимаются серьезным делом, а если без ру-
жья, то это — «игрушки». Для охотничьей 
собаки очень важно, что она подает ту утку, 
какую она преследовала в камышах, а ее хо-
зяин подстрелил и дал команду принести ее. 
В-третьих, подготовка и проведение таких 
состязаний довольно сложна. Сложнее все-
го обеспечить достаточное количество дичи 
на состязаниях последним выступающим со-
бакам. Преодолеть эту сложность удалось, так 
как было много выводков. 5-го и 6-го августа 
2011 года в «Озерном» выступало 15 собак 
из Москвы, Московской области, Калужской 
области, Самары и Ульяновской области. 11 
собак получили дипломы разных степеней. 
На состязаниях 21 и 22 июля 2012 года было 
уже 17 собак.

Каждый год мы проводили состязания 
по утке на базе «Марково» МГО ВФСО «Динамо» 
во Владимирской области, где участвуют всегда 
не менее от 10 до15 собак. На одном из состяза-
ний в «Марково» отличился Ричард Ян, ВПКОС 
1026/99 В.А. Сиротина. Он, переходя протоку, 
в 15 метрах от кромки камыша прихватил утку. 
Быстро доплыл туда и сделал стойку по утке. 
По команде ведущего стронулся, сделал свеч-
ку, чтобы прихватить запах. По раскачиванию 
камыша было видно, что утка поплыла и опять 
затаилась метрах в 10 от собаки. Ричард сделал 
вторую стойку и по команде ведущего сделал 
вторую свечку и мощным прыжком выгнал утку 
на чистую воду. Великолепная работа! После 
засушливого лета собакам в «Марково» было 
работать непросто. Одни утки «профессора» за-
бивались в труднопроходимую, непродуваемую 
траву. Другие заныривали в камышах и плыли 
под водой в те камыши, какие собака уже обы-
скала. Вот так утки «дурили» собак на глазах 
у комиссии.

Очень хорошо, что приезжают прекрасно 
работающие собаки, на примере которых участ-
ники состязаний видели, чего нужно добиваться 
и как собака должна работать по утке. Подроб-
ные разъяснения и наставления получали вла-
дельцы первопольных собак. 

В заключение хочется поблагодарить всех 
участников, приехавших из разных регионов 
России и в большинстве случаев показавших 
со своими питомцами достойные результаты.

В Московской области представительные 
состязания по утке для ретриверов охотничьи 
общества проводят очень мало, так как труд-
но найти угодья с достаточным количеством 
птицы.
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НА ПСАРНЕ

Валерий ГРОМЫКО, фото автора

На испытаниях необходимо проверять наследуемые 
специфические качества лабрадоров. Результат испытаний 
должен быть однозначным и не зависеть от того, где делается 
проверка, в Москве или на Камчатке. 

Целью полевых испытаний 
является выбор лучших 

производителей, передающих 
нужные нам рабочие качества 

своим потомкам. Это возможно, 
во-первых, лишь при 

испытаниях одиночной собаки 
(не филд трайл) с балловой 

оценкой элементов работы, и, 
во-вторых, эти качества 
должны четко отражать 

наследуемые качества собаки, 
а не качества, приобретенные 

в процессе натаски. 

Объявления принимаются по
адресу: Москва, ул. 1905 года, дом 7,

1-й этаж, РИА “О’КЕЙ”. пн.—пт.: 10.00—18.00. 
Справки по тел.: (495) 781-47-32, (495) 781-47-43

E-mail: classifieds@mk.ru

продаю

❑ русская гончая – выжлец 3 г, чепрачный. 
т. +7-968-370-98-87

❑ щенки дратхаара  т. 8-916-485-64-74

❑ щенки дратхаара от рабочих родителей, 
питомник "Белые росы" 
т. 8-910-459-13-82

❑ щенки западно-сибирской лайки 
с родословной т. 8-926-236-37-14

❑ щенки русской гончей от рабочих собак, 
4 мес. у егеря т. 8-919-032-23-04

❑ щенки эпаньоль бретона 
от высококлассных дипломированных 
рабочих родителей. Родились 8 октября 
в Москве. т. 8-916-952-95-90
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ИСПыТаНИя И ОхОТа С лабРаДОРОМ
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В
округ витает терпкий аромат прелой ли-
ствы, грибов, спелых лесных трав и ягод. 
Совсем рядом с разбитой лесовозами до-
рогой, виляющей в глухой чаще, то тут, 
то там, в осиннике, пересвистываются 

рябчики. 
Невольно повернув голову в сторону очеред-

ного шумного подъема, на миг отвлекаю свое 
внимание от скользкой дороги с заполненной 
дождевой водой колеей. Этого хватило, чтобы 
поскользнуться и свалиться в лужу… утопив 
при этом карабин! Тихо выпускаю нецензурный 
«пар» в адрес своих «кривых» ног! Достаю из 
лужи грязное оружие. В таком состоянии охота 
невозможна! Ствол забит глиной, оптика тоже, 
в магазине полно песка! Не теряя времени, раз-
бираю и чищу карабин и оптику. Николай по-
могает смыть глину с прицела взятой с собой 
питьевой водой. Срезав веточку, с помощью 
салфеток, прочищаю забитый ствол. 

Через пять минут карабин готов к охоте! 
Дальше иду, постоянно смотря себе под 

ноги, не отвлекаясь на боровую дичь, порхаю-
щую по сторонам, словно бабочки в жаркий 
день над клумбой! 

Останавливаемся у края поля, рассматривая 
свежие следы, оставленные зверями на грязи 
вокруг большой лужи, служащей им купальней 
и местом водопоя. Множественные «разнокали-
берные» отпечатки кабаньих копыт, разрытый 
дерн красноречиво свидетельствуют о том, что 
это поле посещает стадо кабанов! Четко отпеча-
танная когтистая медвежья лапа вселяет надеж-
ду, что косолапого мы сегодня тоже увидим! 

Тихо выходим на огромное поле, окруженное 
со всех сторон лесом. Двигаемся по звериной 
тропе, напряженно всматриваясь в желтое «озе-
ро» овса. Грохоча крыльями, буквально из-под 
ног, стали вылетать потревоженные нами тете-
рева! Стоим, замерев, внимательно осматривая 
овес впереди нас. Возможно, встревоженный 
зверь покажет себя! Так и есть! В семидесяти – 
восьмидесяти метрах выросла бурая медвежья 
голова. Темные бусинки глаз на круглом «шаре» 
внимательно разглядывали то место, где секун-
ду назад взлетели потревоженные нами птицы. 
Стоим, не двигаясь, не сводя взгляда друг с дру-
га. Наконец, медвежья голова снова исчезла 
в овсе, будто ее и не было минуту назад. 

Двигаемся дальше, стараясь красться как 
можно тише, обходя зверя по дуге, чтобы 
не оказаться между ним и лесом. Береженого 
бог бережет! Вечерняя безветренная тишина 
предательски выдает наши шаги в спелом шур-
шащем овсе. Чуткий медвежий слух улавливает 
шорох нашего передвижения, заставляя зверя 
подняться из овса в полный рост. 

Медведь хорош! Но по поднявшимся двум 

медвежатам понимаем, что перед нами мамаша, 
которую трогать нельзя! Любуемся красивыми, 
грациозными зверями, опустив оружие. Так же 
осторожно уходим в сторону, как и пришли, 
стараясь не тревожить дружную семейку. Видя, 
что незваные гости удаляются, медведи продол-
жили прерванный ужин, исчезнув в овсе.  

Встреча с медведицей обострила охотничий 
инстинкт, еще более напрягла слух и зрение. 
Как можно тише сокращаем расстояние, при-
ближаясь к бугру, откуда хорошо просматрива-
лось поле. На очередном шаге ухо улавливает 
еле слышимый щелчок раздавленной в глу-
бине леса ветки. Может, показалось? Снова 
треснула ветка, за ней еще одна! Сомнений 
не осталось, на подходе осторожный зверь! 
Повернувшись, шепотом сообщаю Николаю 
об этом. Он утвердительно кивает в ответ, же-
стом показывая приготовиться. Мне повторять 
не надо! Я уже готов! Секунды ожидания тя-
нутся невообразимо долго! Сердечный ритм, 
набирая обороты, барабанил в висках, пере-

хватывая дыхание! Глаза впились в лесную 
чащу, откуда слышался звук приближающе-
гося медведя. В том, что это был ОН, у меня 
не было сомнений! Так аккуратно ступать мог 
только ОН. На край поля «хозяин» вышел вне-
запно, бесшумно и грациозно, словно невесо-
мая буро-дымчатая тень! Одного взгляда было 
достаточно, чтобы понять, что это достойный, 
трофейный медведь. 

— Повернется боком, стреляй! — прошептал 
мне в ухо Николай.

— Понял! — кивнув головой, прошептал 
я ему в ответ.

Ловлю в перекрестие прицела грудь медве-
дя, терпеливо дожидаясь, когда топтыгин по-
вернется боком. Пушистый увалень вразвалочку 
двигался в нашу сторону, по пути обсасывая 
овсяные метелки. Массивные передние лапы, 
более черные, чем туловище, играли мускула-
турой при каждом их движении. Бурый мех от-
ливал серой дымчатой сединой, придавая меху 
красивый благородный оттенок. Наконец, мед-

ведь повернулся левым боком, предоставив мне 
шанс выстрелить. Блуждающий по телу зверя 
красный крестик прицела медленно опустился 
за лопатку, найдя свое место. Указательный 
палец плавно потянул спусковой крючок. При-
клад боднул плечо одновременно с грохотом 
выстрела. Медведь, взревев, сел на зад, но че-
рез секунду рванул в сторону леса со скоростью 
спринтера-олимпийца! Не отрывая карабин от 
плеча и не упуская из перекрестия убегающего 
зверя, произвожу еще два выстрела, быстро 
досылая рукой очередной патрон в патронник. 
Медведь исчез в лесу, пробежав за пару секунд 
больше пятидесяти метров! 

Раненый медведь затрещал в лесу, метрах 
в пятнадцати от края поля, развернулся на ме-
сте и, громко выдохнув, затих. Похоже, дошел! 
Запомнив ориентир, поворачиваюсь к Николаю 
подтвердить мои догадки. Но, оказывается, 
своими выстрелами я слегка контузил своего 
ведомого, и он ничего не слышал. 

Ждем минут десять, прислушиваясь к за-
тихшему лесу. Но вокруг ни малейшего звука! 
Точно гробовая тишина! Идем смотреть место 
стрела. Находим кровь, отпечатки лап, взрых-
ливших землю после попадания. Двигаемся 
к краю леса по небольшим сгусткам крови. След 
уходит в туннель-лаз в гуще кустов, на которых 
четко видны следы крови. Опытный Николай 
не хочет идти дальше без собак, прекрасно по-
нимая, чем это может закончиться! Я не спорю 
с ним, потому что он прав. Бессмысленная от-
вага и горячность в доборе раненного медведя 
ни к чему хорошему не приводят! Николай зво-
нит другу-лайчатнику, с которым у него была 
договоренность, но, как всегда, тот вне зоны 
действия Сети! Второй приятель — тоже! 

— Так всегда и бывает! Закон подлости еще 
никто не отменял! Что делать будем? — спра-
шивает он, убирая телефон.

— Я точно слышал, что медведь дошел 
не дальше двадцати метров от края поля! Ско-
ро стемнеет, и тогда будет еще сложнее искать! 
Предлагаю пройти по следу метров двадцать, 
если не лежит, едем за собаками!

— Хорошо! Сейчас только прицел сниму, 
чтобы удобнее стрелять было, если что… 

Входим в темнеющий лес, держа карабины 
наизготовку. Взгляд выхватывает кровавую по-
лосу, отпечатанную на березе на уровне пояса. 
Внимание и нервы обострились до предела! 
Тихо двигаемся дальше, аккуратно делая шаг за 
шагом, осматривая каждую пядь земли. Одно-
временно замечаем лежащего в траве медведя, 
в десяти метрах от нас! Заходим со спины, го-
товые к выстрелу. Уши не прижаты, тело рас-
слабленно, добор не нужен. Можно выдохнуть 
и поздравить друг друга с полем! 

НА КРОВЯХ

Дмитрий ВАСИЛЬЕВ, фото автора

ПО МЕДВЕЖЬЕЙ ТРОПЕ
Не погода, а сказка! Настоящее бабье лето, хотя на дворе уже 
глубокая осень. лес восхищает буйством красок, манящих 
запахов, будоражащих охотничью душу звуков. Этим густым 
и одновременно прозрачным воздухом невозможно надышаться! 

Сергей ОСОКИН

Добычливость охоты  
с подсадной уткой неразрывно 
связана с массовым пролетом 
утиных стай на места 
гнездовий и с брачным 
поведением уток в период 
весенней и осенней миграции. 

ОСЕННИЕ СОСТязаНИя РуССкИх ПОДСаДНых уТОк – 2018
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В 
состояние «перелетного беспокойства» 
весной утки переходят из-за удлинения 
светового дня, изменяющего работу ги-
пофиза и активизирующего выработку 
половых гормонов. Осенью птицы до-

стигают того же состояния по мере сокращения 
долготы дня, что вызывает угнетение функции 
гонад. Пары уток начинают формироваться осе-
нью в период «ложного брачного возбуждения», 
а также в местах зимовки. 

В соответствии с этими биологическими осо-
бенностями, Межрегиональная общественная 
организация Клуб любителей русской подсадной 
утки (МОО КЛРПУ) проводит осенние состяза-
ния подсадных уток. В этом году было решено 
объединить их с выставкой для экстерьерной 
оценки и селекционного отбора лучших пред-
ставителей поголовья 2018 г.

21 октября в акватории большого пруда в 
верховьях р. Осетр близ села Бураково на Че-
тырнадцатые клубные состязания собралось 16 
заводчиков из Московской, Рязанской и Туль-
ской областей. Пролеты диких кряковых селез-
ней и чирят способствовали проведению оценки 
рабочих качеств подсадных, а малозаметный 
ветерок и комфортная переменная облачность 
позволили по достоинству оценить экстерьер 
уток.

После регистрации и жеребьевки участники 
высадили подсадных вдоль береговой линии. 
Специальные, самые удобные места были отве-
дены для заводчиков, имеющих инвалидность. 

Всего состязалось 29 уток выводков этого 
года. Их молодые, у некоторых еще не окреп-

шие голоса задорно разносились вдоль водной 
глади, радуя сердца владельцев — истинных 
ценителей русской подсадной утки.

Пять молодок тем не менее заметно стуше-
вались и остались без оценок. Однако большин-
ство уток смогли продемонстрировать уровень 
своей подготовки. Судейская коллегия, состо-
явшая из четырех независимых судей, в целом 
высоко оценила успехи молодняка. Результат 
определялся по сумме баллов от каждого су-
дьи. Девять дипломов II и столько же III степени 
свидетельствуют о достаточно высоком качестве 
голосовых данных, активности, манере и конди-
циях испытуемых особ. 

Во втором туре состязались 9 лучших участ-
ниц, набравших 25–27 баллов из 35 возможных. 

По условиям состязаний из 9 финалисток 
предстояло отобрать трех призеров. Очень ров-
ный состав финишной девятки по кондициям, 
активности и манере работы — по этим крите-
риям разброс баллов с 1-го по 9-е место соста-
вил всего 3(!) балла, предопределил важность 
оценки за «качество голоса », по которому и 
пришлось выделять трех призеров, каждая из 
которых набрала по 27 баллов. 

После состязаний утки были перемещены на 
берег для сравнительной экстерьерной оцен-
ки. Кроме 29 состязавшихся уток, заводчики 
предъявили для осмотра еще пять уток.

Пользуясь правом авторства этой заметки, 
могу отметить, что за 13 лет проведения вы-
ставок поголовье подсадных внешне заметно 
выровнялось. Принятый в 2012 г. членами МОО 
КЛРПУ стандарт Русской подсадной утки стал 

давать свои результаты. Уже не встречаются 
примеси инопородных уток (пекинских, руан-
ских, индийских бегунков и каюг), имевшие 
место в начале нашего пути. Примеси дикарок 
встречаются лишь в единичных случаях с пре-
обладанием сероватых окрасок оперения, в то 
время как длинные клювы практически исчезли. 
Достижение однотипности поголовья, главного 
признака породности, уже не за горами.

Молодежь и здесь не подкачала. Шесть уток 
получили оценку «хорошо», 11 уток «оч. хор.» и 
три утки удостоились высшей оценки «отлично». 

Одновременное проведение двух мероприя-
тий, состязаний и выставки, имело еще и то 
преимущество, что помогло провести комплекс-
ную оценку (бонитировку) уток-участниц. 

В результате были определены три победи-
тельницы. После активного обсуждения 3-е ме-
сто было присвоено утке заводчика В.В. Борзова 
(г. Венев), 2-е — А.В. Уколова (п. Грицово) и 1-е 
заводчику С.Н. Сушко (г. Ясногорск).

Полученные оценки рабочих качеств и эксте-
рьера, по правилам клуба, вместе с фотографи-
ей утки и номером кольца вносятся в «Паспорт 
охотничьей манной птицы». Следует отметить, 
что, начиная с 2017 г., утки членов клуба кольцу-
ются международными кольцами с уникальным 
российским номером. 

Члены МОО КЛРПУ выражают благодарность 
Всероссийскому обществу любителей птиц 
(председатель А.В. Еситашвили) и председате-
лю экспертной комиссии ВОЛП А.В. Никишину 
за методическую помощь в переходе на между-
народную систему кольцевания.
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Н
а страницах теперь уже немногочислен-
ных печатных СМИ ученое содружество, 
средний возраст которого давно перева-
лил за 70 лет, с ностальгией повествует 
о прежних успехах, не забывая упомянуть 

о своих давних разработках и достижениях и, 
конечно, о путях в «светлое будущее».

Принимаются долгосрочные министерские 
программы кратного увеличения поголовья охот-
ничьих видов. «Серьезные» голоса звучат из дум-
ских комитетов и уже на самом высоком научном 
уровне во всех бедах винят браконьеров. Наверное, 
из чиновничьего кабинета с уютным интерьером 
лучше видно, как и из окон Белого дома.

Приводятся числа с девятью нулями о ми-
фических убытках государства от незаконной 
охоты. Но интересно, по какой методике ведется 
подсчет? К таким «убыткам» можно смело отне-
сти холостой сброс воды, минуя турбины ГЭС.

Зато с каким энтузиазмом и размахом сохра-
няется уссурийский тигр и восстанавливается 
популяция кавказского леопарда. Вот только во-
прос, сколько «нулей» не доходит до семейства 
кошачьих, — наверное, значительно меньше, 
чем до нашего малоимущего населения, что, 
конечно, «успокаивает».

Немного «научной» истории, прежде чем 
перейду к общественным охотничьим органи-
зациям. 

Сегодня много и уже как-то привычно гово-
рят об общинном, коллективном или коллекти-
вистском сознании русского народа, его особой 
«соборности». Кто-то видит в этом главное до-
стоинство русской жизни, залог преодоления 
общественных проблем. Другие полагают, что 
именно это мешает развитию индивидуализма 
и капитализма в России, порождает ненависть 
к «выскочкам», т.е. к успешным деловым лю-
дям; в конечном счете тормозит экономическое 

развитие страны. В последнее время бытует 
мнение, что общинность, коллективизм вообще 
не свойственны русскому человеку, а являются 
лишь домыслами сторонников особого пути 
развития России. 

Причины сложившейся ситуации коренятся 
в особом укладе жизни русского крестьянина, 
который не мог не наложить отпечаток на его 
мировосприятие, а в конечном счете и на осо-
бенности русского характера. Речь идет о кре-
стьянской общине, сами крестьяне называли 
ее — «мир», «общество».

Часто приходится слышать: «Зачем мне эта 
обдираловка в МООиР или другом обществе 

охотников?» Лучше частнику заплатить, чем 
дармоедов кормить. 

Наверное, «дыма без огня не бывает», во 
многом здесь частично истина присутствует. Но, 
ругая общественные организации, такие кри-
тики, сами того не замечая, являются членами 
охотничьего общества. 

Читаешь на охотничьих сайтах отчеты таких 
«индивидуалистов», где местоимение «я» от-
сутствует, только — «мы». «Поехали на охоту 
своим коллективом, часть нашей бригады ушла 
в загон, в нашей компании «алконавтов» нет 
и т.д.». Просто одно общество, с казенным укла-
дом, народ сменил на другое, по увлечению. 

Что помешало ООиР всех уровней и при-
надлежности поменять стиль работы, ответить 
трудно. Скорее косность и зашоренность мыш-
ления руководства большинства общественных 
организаций. Неуважение к членам общества, 
по существу к акционерам, содержащим свои-
ми взносами не только закрепленные угодья, 
егерей, но и председателя правления, сегодня 
не редкость. 

К примеру, зайдите в РОРС — охрана, па-
спорт, цель посещения и все прочее, как на осо-

бо секретном объекте. Думаю, достаточно 
одного охотничьего билета, чтобы без всяких 
объяснений попасть в любое подразделение 
Ассоциации. 

Русский человек, не по происхождению, а по 
мировосприятию — общественное «создание», 
здесь власть ничего уже поделать не может, 
даже с ОБЕФО просчитались, проблем себе на-
жили больше, чем предполагали.

От самых «верхов», через РОРС, до район-
ных охотничьих чиновников, перечисляющих 
проблемы и ставящих задачи, порой иллюзор-
ные, можно услышать или прочитать много 
разных и порой весьма разумных слов, но что 
никогда не доходит до слуха или глаз, это про-
стое слово — охотник.

Сам охотник как бы не существует, этакое 
эфемерное создание, которое только мешает 
высокопоставленным целям, но при этом неплохо 
бы взымать с него плату за аналогичные услуги.

А кому поручили «разруливать» ситуацию 
с охотничьим хозяйством? Менеджерам, на 90% 
не имеющим профильного биологического об-
разования. Да что там образование, большин-
ство из них в лесу были если только на пикни-
ках, а коль кто-то ружье имеет да пришлось из 
него стрелять, то уже — «специалист великий». 
Специалист, а таких сегодня сотни, по лоббиро-
ванию определенных целей, к интересам боль-
шинства российских граждан «никаким боком 
не стоящих».

А охотники — это такие же, как и большин-
ство россиян, люди, которые больше всего хотят 
справедливости, а не высоких речей и обещаний 
о светлом будущем.

Ведь все движется к тому, что охота станет 
привилегией узкого круга лиц. У правительства 
нет решимости или желания установить плату 
за охотничьи ресурсы, привязав ее к прожи-
точному минимуму или минимальной оплате 
труда. Где льготы для ветеранов и молодежи? 
Только на бумаге. Вроде как рынок все рас-
ставит по местам!

Здесь ни о какой массовости речи не идет, 
все направлено на состоятельную часть на-
селения. Вот слова председателя ЦС ВОО:  
«…базы должны соответствовать современным 
требованиям в части комфорта и услуг». Одним 
словом, простой охотник такие «услуги» просто 
не потянет. И это становится генеральной лини-
ей во многих сферах нашей жизни. 

Фактически у нас отняли то, что исконно счита-
лось общественным. Как «упражняется» Росгвар-
дия в создании ничем не обоснованных ограниче-
ний, прямо-таки издевательство над охотниками 
и спортсменами стрелковых дисциплин. «Жизнь 
становится лучше, жить стало веселей».

Уже и про поголовно платную рыбалку 
в Минсельхозе настаивают. Лучше бы озадачи-
лись, почему наша промышленность приличной 
удочки сделать не может и надежного лодоч-
ного мотора, а надувные лодки из импортного 
материала клеят. Не стесняются говорить об 
аренде лесов и водоемов — пока только на 49 
лет. Надеюсь, что это лишь разговоры, хотя 
через 49 лет, когда поколение СССР уйдет и все 
привыкнут (скорее приучат) к частной собствен-
ности, тогда все и произойдет.

«Жаль только, жить в эту пору «прекрасную» 
уж не придется — ни мне, ни тебе».

НАМ ПИШУТ

Дмитрий ШУШУРИН 

РЕКЛАМА

Москва, ул. 1905 года, д. 7, ст.м. «ул. 1905 года», с 10:00 до 19:00. Т.: (495) 781-47-43, 781-47-32. E-mail: classifieds@mk.ru

Отдых, охота, рыбалка
приглашаю

❑ лось, кабан, медведь, рысь 
350 км от Москвы 
т. 8-926-883-72-87

❑ плато Путорана, Эвенкия, 
Якутия, Тыва, Чукотка – 
сплав: охота, таймень, 
нельма  т. 8-929-913-45-51

❑ рысь, лось, волк флажком 
т. 8-912-379-61-37

Т. 8-905-591-69-08 
ТРОФЕИ ГАРАНТИРОВАНЫ 

НА ОХОТУ:
загонную, с вышек, 

с подхода. Лось. Кабан.

Охотничий магазин
куплю

❑ снегоход в любом состоянии. 
(495)979-17-53

продаю
❑ запчасти к снегоходам. 

8-916-682-20-00 
www.snegohody.ru

Недвижимость
продаю

Продаю 
мечту 
детства
– 35 соток, 
д. Охотино
под Переславлем. 
Берег реки, сосны, 

озера, охота, 
грибы-ягоды. 

Тел.: +7 903 1313293 
Владимир

В последнее время только ленивый не высказал критических 
слов о состоянии охоты и охотничьего хозяйства в России.

ОхОТа СТаНОВИТСя ПРИВИлЕГИЕЙ 

Охотники — это такие же, как и большинство россиян, люди, 
которые больше всего хотят справедливости, а не высоких речей 
и обещаний о светлом будущем.

МЕДВЕДИ  
В ПОДМОСкОВЬЕ  
НЕ МОГуТ уСНуТЬ
Необычайно теплая осень не дает медве-
дям, живущим в подмосковных лесах, залечь 
в зимнюю спячку; обычно они начинают за-
сыпать в середине октября, но сейчас гра-
фик сбился, сообщил зоолог, специалист 
по медведям Игорь Егоров.

«График спячки у медведей сбился. 
Обычно они впадают в спячку в середине 
октября — начале ноября, когда в Москов-
ской области наступают первые холода. Все 
зависит от того, когда наступит такое время. 
Но пока погода не дает им уснуть», — сказал 
Егоров. Он также добавил, что теплая по-
года доставляет медведям дискомфорт, тем 
не менее большой опасности для людей они 
сейчас не представляют.

«Медведи сейчас не в комфортном со-
стоянии. Они раздражены. Но опасности как 
таковой не представляют. Они уже набрали 
достаточно веса для зимовки и сейчас вялые. 
Они будут стараться лечь где-нибудь, чтобы 
немного поспать», — добавил Егоров.

Ранее пресс-служба областного Минэко-
логии сообщала, что в Подмосковье растет 
популяция краснокнижного бурого медведя. 
Сейчас в регионе постоянно обитают около 
15 медведей, большинство на западе и се-
вере области. Берлоги, самок с детенышами 
и молодых особей встречали в Можайском, 
Талдомском округах, Сергиево-Посадском 
районе, Клину, Шатуре, Серебряных Прудах.

Из истории. Бурый медведь нередко 
встречался в Подмосковье до конца XVIII 
века, однако уже в XIX веке его популяция 
значительно снизилась в результате актив-
ной охоты на него, а в 1920-х годах он исчез 
из последних своих мест обитаний. С сере-
дины прошлого века охота на медведя в Мо-
сковской области была запрещена. Только 
в 1970-х годах этот вид стал периодически 
появляться на севере Подмосковья. В пери-
од 1980–1990-х годов бурый медведь вновь 
стал постоянным обитателем Подмосковья 
на фоне общего роста численности вида 
в центре Европейской России.
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Т
ак на седьмом аукционе «Русское насле-
дие», прошедшем 14 октября, за $3200 
при начальной цене $2500 была продана 
чрезвычайно редкая золотая медаль «Об-
щества любителей породистых собак».

«Императорское общество раз-
множения охотничьих и промыс-
ловых животных и правильной 
охоты» было создано в Мо-
скве в 1873 году под пред-
водительством графа В.А. 
Шереметева. В 1886 году 
в Санкт-Петербурге при 
деятельной инициати-
ве графа Рибеспьера 
учреждается «Общество 
любителей породистых 
собак». Граф Рибеспьер 
пробыл президентом об-
щества. С 1889 года и до 
событий 1917 года обще-
ство возглавлял светлейший 
князь Д.Б. Голицын.

«Общество Любителей По-
родистых Собак» представляло 
собой закрытую, не больше 250 чле-
нов, в основном дворянскую организацию. 
Вступить в члены общества не дворянину было 
крайне затруднительно. Главной целью являлась 
пропаганда породистых собак через проведение 
регулярных «выставок породы» с поощрени-

ем лучших участников дипломами, почетными 
дипломами, жетонами и медалями. Изготовле-
нием медалей занимался Санкт-Петербургский 
монетный двор. Штемпели для них были выре-
заны известным медальером Л.Х. Штейнманом 

(1848–1897).
 Нумизматическая фирма 

в октябре на аукционе № 118 
выставила серебряную медаль 

упомянутого «Императорско-
го Общества размножения 
охотничьих и промысловых 
животных и правильной 
охоты». Она была купле-
на по старту за 25 000 
рублей. 

На майском аукцио-
не «Награды России» за 
200 000 рублей при стар-
те в 70 000 был продан 

Знак Санкт-Петербургского 
Общества любителей охоты 

1910-х годов. Знак изготовлен 
из оксидированного серебра 

и имеет отличную сохранность.
На предстоящем в ноябре аукцио-

не № 119 впервые в современной аукци-
онной торговле выставляются два бронзовых 
должностных знака Охотничьего сторожа на-
чала ХХ века. Стартовая цена каждого знака  
35 000 рублей.

ОХОТА В ИСКУССТВЕ
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СВИДЕТЕЛЬСТВО О РЕГИСТРАцИИ СМИ ПИ № ФС77-42971 ОТ 10.12.2010 Г. ВыДАНО ФЕДЕРАЛЬНОй СЛУЖБОй ПО 
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РЕКЛАМНО-ИНФОРМАцИОННОЕ 
АГЕНТСТВО ПРИНИМАЕТ РЕКЛАМУ 
И ЧАСТНыЕ ОБЪЯВЛЕНИЯ В РОССИйСКУЮ 

ОХОТНИЧЬЮ ГАЗЕТУ. ТЕЛ.: (495) 781-47-38.  
ФАКС: (495) 781-47-37, E–MAIL: RYMAR@MK.RU

КОМПЬЮТЕРНАЯ ВЕРСТКА: 
Александр САМАРСКИй, Антон ЖУРАВКОВ

ВыПУСКАЮЩИй РЕДАКТОР: Екатерина СМУКРОВИЧ
БИЛЬД-РЕДАКТОР: Оксана ЖУРАВКОВА

КОРРЕКТОР: Елена ПОЛИЩУК

РЕДАКцИЯ ЗНАКОМИТСЯ С ПИСЬМАМИ ЧИТАТЕЛЕй, НЕ ВСТУПАЯ В ПЕРЕПИСКУ. РУКОПИСИ НЕ РЕцЕН-
ЗИРУЮТСЯ И НЕ ВОЗВРАЩАЮТСЯ. МНЕНИЕ РЕДАКцИИ МОЖЕТ НЕ СОВПАДАТЬ С МНЕНИЕМ АВТОРОВ. 
АВТОРы ПУБЛИКАцИй НЕСУТ ОТВЕТСТВЕННОСТЬ ЗА ТОЧНОСТЬ ПРИВОДИМыХ ФАКТОВ, ИХ ОцЕНКУ 
И ЗА ИСПОЛЬЗОВАНИЕ СВЕДЕНИй, НЕ ПОДЛЕЖАЩИХ РАЗГЛАШЕНИЮ. РЕДАКцИЯ НЕ НЕСЕТ ОТВЕТ-
СТВЕННОСТЬ ЗА СОДЕРЖАНИЕ РЕКЛАМНыХ ОБЪЯВЛЕНИй. 

Служба распространения ООО «Агентство МК» тел. 8(495)665-40-80

ГАЗЕТА ОТПЕЧАТАНА ОФСЕТНЫМ СПОСОБОМ В ОАО «МОСКОВСКАЯ ГАЗЕТНАЯ ТИПОГРАФИЯ» МОСКВА, УЛ. 1905 ГОДА, ДОМ 7.

ПОДПИшИСЬ И чИТАЙ!
Дорогой читатель, с сентября в почтовых отде-
лениях можно оформить подписку на 2019 год  
с доставкой изданий до почтового ящика 

Журнал «Охота и Рыбалка ХХI век»:  
15685, подписка на январь — июнь — 543,96 руб.
46011, подписка на январь — декабрь — 1055,49 руб. 
  
Газета «Российская Охотничья газета»:  
31910, подписка на январь — июнь — 333,12 руб.
10184, подписка на январь — декабрь — 666,22 руб. 

Комплект «Российская Охотничья газета»  
с журналом «Охота и Рыбалка ХХI век»:  
42889, подписка на январь — июнь — 797,88 руб. 

Стоимость подписки указана для жителей  
Москвы и Подмосковья с учетом доставки из-
дания до почтового ящика; цены в других  

регионах уточняйте в вашем почтовом отде-
лении. Для ветеранов Великой Отечественной 
войны и инвалидов I, II групп на почте суще-
ствуют дополнительные скидки на подписку. 

Оформить подписку на PDF версию изданий 
можно на сайте издательства:  
www.mk.ru/subscription/ 

Информация о подписке по телефону:  
+7 (495) 665-40-80. 
E-mail: podpiska@mk.ru
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На нумизматических аукционах столицы иногда появляются  
медали дореволюционных охотничьих обществ, а также жетоны,  

так или иначе связанные с охотой в России того периода.  
2018 год не является исключением. 

ВОСПИТыВаЕМ СООбЩа
Местная общественная организация «Октябрь-
ское городское общество охотников и рыбо-
ловов» Республики Башкортостан и детский 
эколого-биологический центр сотрудничают 
уже не первый год. Воспитанники нашего цен-
тра несколько раз посетили охотоничье хозяй-
ство старшего егеря Геннадия Агапитова. 

Под руководством Геннадия Степановича 
проводились учет вальдшнепов на вечерней 
тяге, практические полевые занятия по озна-
комлению детей и подростков с методикой 
наблюдения за состоянием снежного покрова; 
по изучению следов жизнедеятельности диких 
животных около оборудованных кормушек. 
Такие встречи прививают ребятам любовь ко 
всему живому и рождают стремление защи-
щать родную природу. 

Председатель правления Октябрьского го-
родского общества охотников и рыболовов, 
депутат городского Совета Фрат Хабибов и Ген-
надий Агапитов подарили детскому эколого-
биологическому центру очень ценные экспона-
ты для ознакомления воспитанников и гостей 
учреждения с природой родного края. Это чуче-
ла зверей и птиц: лисицы, лесной куницы, зайца-
беляка, белки, кукушки, ястреба-тетеревятника, 
тетерева, а также скворечники, оборудование 
для исследовательских работ. Геннадий Степа-
нович познакомил присутствующих со своим 
творчеством и подарил замечательные книги. 

Его рассказы учат детей доброте, любви и бе-
режному отношению к животным. 

Общение с природой, благодаря которому 
внутренний мир наполняется спокойствием, 
тишиной и гармонией, во все времена явля-
лось естественной потребностью человека. 

Счастлив тот, у кого любовь к природе и 
ее защита сочетаются с основной работой и 
являются призванием и смыслом всей жизни. 
И это в полной мере относится к нашим дру-
зьям из Октябрьского городского общества 
охотников и рыболовов, принимающим актив-
ное участие в организации учебного процесса. 
Мы надеемся на дальнейшее плодотворное 
сотрудничество в деле воспитания экологиче-
ской культуры подрастающего поколения.

Светлана КУЧЕРОВА, методист детского 
эколого-биологического центра, фото автора
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«Охотничий туризм — наш резерв» —  
интервью с председателем Адыгейской 
республиканской общественной организации 
охотников и рыболовов Сергеем Бельским. 

«Оружие»
Рука не дрогнет — применяем упор для 
результативной стрельбы. 
Барабаны, коробки, трубки... —  обзор 
магазинов охотничьего гладкоствольного 
оружия.
Карабин в профиле — презентуем новую 
винтовку Мц-566. 

«Природа»
Дичеразведение — важнейшее направление 
развития охотничьего хозяйства в России.
Ледовый плен — о неприятных сюрпризах 
предзимья.
Бисмарк — из опыта охот с норными собаками.

«Трофеи»
Уж больно они «гуманные» — полемика 
вокруг капканов продолжается.
Испытание Америкой — Сергей Ястржембский 
рассказывает о поездке на Аляску.
На подхвате у жены — охота в Турции 
глазами сопровождающего.

«Рыбалка»
Дорога на светлое озеро — за зубастой 
хищницей в Марий Эл.

чИТаЙТЕ В НОябРЬСкОМ 
НОМЕРЕ ЖуРНала
«ОхОТа И Рыбалка XXI ВЕк» 
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